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Для студенческих семей
 ► В рамках реализации национального проекта 

«Демография» студенческие семьи, семьи аспирантов 
и ординаторов при рождении ребёнка могут получить 
единовременную выплату в размере 100 тыс. рублей. 

Право на получение единовременной выплаты имеют граждане Российской Феде-
рации, постоянно проживающие на территории Белгородской области и проходящие 
обучение в учебных организациях по очной форме на территории области.

Заявление о назначении единовременной выплаты подаётся в орган социальной 
защиты населения по месту постоянной регистрации одного из супругов студенческой 
семьи (одинокого родителя) в течение шести месяцев со дня рождения ребёнка.

 Гражданам, зарегистрированным по месту жительства в г. Белгороде, по вопросу 
назначения единовременной выплаты необходимо обращаться в МКУ «Центр соци-
альных выплат города Белгорода», расположенному по адресу: г. Белгород, ул. Князя 
Трубецкого, д.62, приёмный день - среда, с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00.

Справки по телефонам: 32-61-61, 33-36-63

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ РЕГИОНА!

Примите самые искренние и тёплые поздравления с профессиональным празд-
ником!

Много добрых слов и сердечных пожеланий в этот день мы адресуем всем, кто 
обеспечивает красоту, чистоту и комфорт наших домов, дворов и улиц, помогает 
нам в повседневном быту - дворникам и слесарям, электрикам и озеленителям, 
газовикам и водопроводчикам, парикмахерам, швеям, сапожникам, ремонтникам. 
И хотя работу предприятий ЖКХ критикуют чаще других, невозможно представить, 
какой была бы жизнь без вашего самоотверженного труда. От имени всех белго-
родцев благодарю вас!

В нашем регионе повышению качества жилищно-коммунальных услуг и созданию 
новых возможностей в сфере бытового обслуживания населения уделяется очень 
большое внимание. В этом году в рамках нацпроекта построим 10 комплексных 
объектов водоснабжения, ещё 83 будут введены за счёт региональных программ. 
Запланирован капитальный ремонт 200 многоквартирных домов и 9 общежитий, 
причём, как и в прошлом году, продолжим практиковать общественную приёмку ка-
чества выполненных работ. Почти 2 тыс. жителей будут переселены из аварийного 
жилья. Вместе с вами продолжим украшать нашу родную землю - благоустраивать 
территории, а также воплотим пять проектов-победителей Всероссийского конкур-
са по формированию комфортной городской среды. Много интересных, порой уни-
кальных идей в развитии сервисов бытового обслуживания белгородцы реализуют 
с помощью социального контракта. Люди горят своим делом, а когда работа в ра-
дость - всё получается. 

Особые слова признательности адресую работникам нашего приграничья. Вы 
трудитесь в непростых условиях, нередко с риском для жизни оперативно устраня-
ете последствия коммунальных аварий. В конечном итоге именно такие люди, как 
вы, настоящие труженики и профессионалы, обеспечивают стабильность и уверен-
ность в завтрашнем дне для всех нас.

От всей души желаю вам крепкого здоровья, благополучия и процветания, до-
стойной оценки вашего труда и всего самого доброго!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

Труд важный и каждодневный
 ► 19 марта свой профессиональный праздник отмечают 

работники жилищно-коммунального хозяйства. 

В среду во Дворце культуры «Энерго-
маш» на праздничное городское меропри-
ятие собрались лучшие представители от-
расли. Самым активным, инициативным и 
трудолюбивым работникам ЖКХ вручили 
почётные грамоты и благодарственные 
письма. Поздравляя их, мэр города Ва-
лентин Демидов подчеркнул:

- Ваш труд очень важен и ценен, и его 
точно нельзя назвать простым. Он про-
исходит круглосуточно, независимо от 
погодных условий, от времени года. От 
всего сердца благодарю вас за этот труд, 
искренне желаю вам крепкого здоровья, 
счастья и благополучия, и, конечно, как и 
всем нам, мирного неба над головой. 

Председатель Белгородского городско-
го Совета Вадим Радченко, обращая внимание на важность сферы ЖКХ, отметил:

- Говорят, что благополучие государства основывается на учителях, на врачах, на 
здравоохранении. Но без жилищно-коммунального хозяйства врачи не смогут лечить, 
учителя не смогут учить. Поэтому, я считаю, это третий краеугольный камень в основе 
благополучия государства.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Повреждены дома и автомобили
 ► В результате обстрела Белгорода в ночь на среду 

были обнаружены повреждения в нескольких частных 
и многоквартирных домах. 

Сразу же после ЧП на место происшествия 
выехал мэр Белгорода Валентин Демидов. 
Сюда же прибыли сотрудники всех оператив-
ных служб. Специалисты осмотрели террито-
рию, обошли дома и квартиры. 

Был развёрнут оперштаб, всем жильцам по-
страдавших домов было предложено на время 
разместиться в гостинице. Как сообщил в своём 
телеграм-канале Валентин Демидов, зафикси-
рованы разрушения в 21 частном доме и пяти 
квартирах: выбиты или треснули оконные стёк-
ла, посечены осколками крыши. Повреждено 
два автомобиля. К счастью, никто не пострадал.

В ночь на четверг над Белгородом вновь сра-
ботала система ПВО. Как сообщил губернатор 
области Вячеслав Гладков, есть повреждения 
фасадов в административных и жилых зданиях 
в городе Белгороде. 

- За последние четыре дня и четыре ночи, к 
сожалению, активность со стороны противника достаточно большая: 58 домов полу-
чили повреждения, пострадал 31 частный автомобиль. Со всеми главами проговорил, 
и восстановительные работы уже начались. Держу ситуацию на своём контроле. Все 
необходимые средства для восстановления жилых зданий и частного транспорта у 
нас есть, - отметил глава региона. 

Самый спортивный город
 ► Белгород занял первое место по итогам года за 

организацию физкультурно-спортивной работы среди 
органов местного самоуправления. 

Городской округ отметили на расширенном заседании коллегии министерства 
спорта региона. Мероприятие прошло в городе Строитель. 

Команда областного центра также стала победителем областной Спартакиады «За 
физическое и нравственное здоровье нации». Также представители столицы региона 
заняли второе место за организацию работы ГТО среди органов местного самоуправ-
ления. Награды вручили руководителю по физической культуре и спорту администра-
ции Белгорода Михаилу Носкову.

Кроме этого, лучшей спортшколой признан «Спартак». Третье место у СШОР № 3 
в группе «Спортивные школы олимпийского резерва, имеющие от 3 и более видов 
спорта». Среди учреждений дополнительного образования первое место у ДЮСШ 
«Турист», второе - ДЮСШ № 2, третье - ДЮСШ № 4.

Остановки и светофоры
 ► На улице Губкина приступили к ремонту участка от улицы 

Костюкова.

Протяжённость участка составляет 1,4 километра. 
Работы выполнят в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги». Планируется 
обустроить новые светофорные объекты напротив 
областного военкомата и в районе дома № 16в, за-
менить светофоры на перекрёстке с улицей Королё-
ва и в районе поликлиники УВД. Появятся дополни-
тельные остановки общественного транспорта.

Отремонтируют также дорожное полотно. Верх-
ний слой покрытия выполнят из прочного щебёноч-
но-мастичного асфальтобетона. Приведут в поря-
док ливневую канализацию.

Подготовительные работы стартовали 13 марта. 
Полностью ремонт завершат 15 июня 2023 года. 
Улица перекрываться не будет, движение транспор-
та будет ограничено.
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 ► Расширенное 
оперативное совещание 
администрации Белгорода 
15 марта провёл 
мэр Валентин Демидов. 

В совещании приняли участие пред-
седатель городского Совета Вадим 
Радченко, руководители структурных 
подразделений мэрии, главы управ, ди-
ректора управляющих компаний и ресур-
соснабжающих организаций. В повестку 
дня совещания входили три вопроса. 

О городском 
информационном центре

Заместитель руководителя департа-
мента городского хозяйства - начальник 
управления энергетики и ЖКХ Сергей 
Полхов доложил о развитии муници-
пальной информационно-аналитической 
системы «Городской информационный 
центр» (МИАС ГИЦ). Сергей Валерьевич 
рассказал, что по поручению мэра функ-
ционирование МИАС ГИЦ за прошедший 
год было тщательно проанализировано. 
В результате удалось сформировать оп-
тимальную структуру плановых работ и 
контролировать их выполнение в режиме 
реального времени. В настоящее время в 
МИАС ГИЦ включаются не только муни-
ципальные плановые задания, но также 
поручения всем структурным подраз-
делениям мэрии, ресурсоснабжающим 
организациям и управляющим компани-
ям. Сейчас в тестовом режиме в муници-
пальной информационно-аналитической 
системе принимают участие Центр эко-
логической безопасности и региональное 
управление Госжилнадзора. 

Программный комплекс включает в 
себя три компонента. На геоинформаци-
онной платформе отображаются локации 
задач и ход их реализации. Аналитиче-
ский комплекс служит для планирования, 
администрирования, а также составления 
в электронном виде различных отчётов. 
Приложение диспетчера предназначено 
для оперативного управления деятельно-
стью сотрудников и формирования цифро-
вых документов. Оно позволяет не только 
определять конкретное место нахождения 
исполнителя, но и получать от него фото-
отчёты о выполнении порученной работы. 

Тему продолжила начальник отде-
ла цифрового развития МКУ «Управле-
ние обеспечения деятельности адми-
нистрации города Белгорода» Марина 
Михайлова, которая является главным 
администратором муниципальной инфор-
мационно-аналитической системы. Она 
напомнила, что в Белгороде функциони-
руют 27 управ, сотрудники которых еже-
дневно выявляют нарушения санитарно-
го состояния и благоустройства, а также 
ведут работу с жителями. 

- В настоящее время система позволи-
ла накопить массив информации, который 
достаточен для закрепления всех бесхоз-
ных территорий (так называемых «белых 
пятен») для дальнейшего их обслужива-
ния управлением «Белгорблагоустрой-
ство». Работы в этом направлении уже 
ведутся, - сообщила Марина Юрьевна.

Главный администратор системы под-
черкнула, что МИАС ГИЦ функционирует 
в режиме онлайн, а все события непре-
рывно отображаются в ленте действий. 
Ежедневно по Белгороду создаётся от 
150 до 600 внеплановых задач. В случае 
если какой-либо вопрос требует обсужде-
ния, он выносится на еженедельное сове-
щание к главе городской администрации. 

- Система открыта ко всему новому. 
Сейчас она интегрирована в «Зелёную ин-
фраструктуру городов». Это программное 
обеспечение позволило оцифровать все 
зелёные насаждения областного центра. 
Теперь все изменения, производимые 
Белгороблагоустройством по поручению 

муниципального управления ландшафт-
ного дизайна и охраны окружающей 
среды, будут оперативно отображаться 
в городском информационном центре, - 
подчеркнула Марина Михайлова. 

Она пригласила всех белгородцев при-
нять участие в работе городского инфор-
мационного центра. По мнению Марины 
Юрьевны, это значительно эффективнее, 
чем писать обращения в социальных се-
тях и мессенджерах.

- Для этого надо лишь обратиться в 
свою управу с паспортом и мобильным 
телефоном. Отмечу, что паспортные дан-
ные в МИАС ГИЦ не заносятся, а служат 
лишь для подтверждения личности граж-
данина. По адресу электронной почты и 
СМС по телефону ему будут отправле-
ны логин и пароль для входа в муници-
пальную информационно-аналитическую 
систему. Горожанин скачивает через 
PlayMarket мобильное приложение, кото-
рое находится в общем доступе. В итоге 
он может сразу же сообщать муниципаль-
ным властям о проблемных вопросах и 
выявленных нарушениях, в том числе с 
фотофиксацией, - рассказала Марина 
Михайлова. 

Председатель городского Совета Ва-
дим Радченко поинтересовался уровнем 
информационной безопасности МИАС 
ГИЦ, поскольку система содержит боль-
шой массив различных данных, в том 
числе и о критически важных объектах на 
территории Белгорода. Марина Михай-
лова сообщила, что система размещена 
на серверах Яндекса с высоким уровнем 
защиты. Кроме того, в МИАС ГИЦ много-
уровневое пользование, а потому лишь 
немногим белгородцам открыт доступ ко 
всем базам данных. 

Мэр Валентин Демидов заявил, что 
целью внедрения муниципальной ин-
формационно-аналитической системы 

является создание эффективной модели 
управления городским хозяйством. Бла-
годаря ей, управы имеют возможность 
контролировать ход работ, проводимых 
на их территории, а также ежедневно ре-
шать внеплановые вопросы.

- В Белгороде управы должны стать 
главными коммуникационными центрами 
между муниципальной властью и жите-
лями. Надо интегрировать в систему как 
можно больше пользователей, что по-
зволит значительно повысить эффектив-
ность деятельности управ. Считаю, что 
МИАС ГИЦ находится пока на начальной 
стадии своего развития. Впереди ещё 
очень много работы, - констатировал Ва-
лентин Валентинович. 

О подземных переходах
Планы по проведению капитального и 

текущего ремонтов подземных пешеход-
ных переходов представил заместитель 
главы администрации города по стро-
ительству Василий Голиков. Он про-
информировал, что на территории Бел-
города имеются девять таких объектов 
дорожной сети, семь из которых обслу-
живает управление «Белгорблагоустрой-
ство». Эксплуатацию остальных по до-
говорным обязательствам осуществляет 
арендатор. 

Основная проблема пешеходных 
переходов - подтопления. В каждом кон-
кретном случае необходимо выяснить его 
причину, после чего устранять дефект. 
Это может быть как малоэффективная 
либо прохудившаяся дренажная система, 
так и подъём уровня грунтовых вод.

На совещании Василий Георгиевич 
представил три варианта дизайна под-
земного перехода через проспект Богда-
на Хмельницкого на «Родине». Он расска-
зал, что здесь должны быть установлены 

подъёмники для маломобильных групп 
населения. Кроме того, по соседству с 
переходом смонтируют навесы над оста-
новками общественного транспорта. Для 
начала работ необходимо лишь опреде-
лить источник финансирования.

Кроме того, были презентованы ди-
зайн-проекты подземных переходов на 
остановках общественного транспорта 
«Стадион» и «Сокол».

- Предлагаю провести общественные 
обсуждения по представленным эскиз-
ным вариантам. Пусть люди проголосуют, 
какой из них им ближе, - подытожил глава 
городской администрации Валентин Де-
мидов.

Что касается подземного перехода на 
пересечении улиц Щорса и Губкина и воз-
ле улицы Мичурина, то необходимая про-
ектно-сметная документация уже готова. 
Деньги на проведение работ заложены 
в бюджете. Ремонт намечено завершить 
к 1 июля.

Из эксплуатации предлагается выве-
сти подземный переход на пересечении 
улиц Магистральная и Молодёжная. Это 
связано с его систематическим подтопле-
нием грунтовыми водами, уровень кото-
рых в последнее время заметно поднял-
ся. Кроме того, по соседству обустроен 
новый наземный пешеходный переход. 
Для принятия такого решения необходи-
мо внести соответствующие изменения 
в проект организации движения на этом 
участке дорожной сети, а также согласо-
вать его с органами Госавтоинспекции. 
В случае поддержки подземный переход 
может быть законсервирован уже в сле-
дующем году.

О памятниках
Информацию о состоянии памятников 

и мемориалов в Белгороде представил 
заместитель главы администрации горо-
да по социальной политике Сергей Ан-
дреев. Их техническое состояние дважды 
в год контролирует межведомственная 
комиссия. Последняя такая проверка со-
стоялась в начале февраля. 

Всего на территории областного цен-
тра расположено 87 памятников, находя-
щихся в муниципальной собственности. 
Из них 41 мемориал связан с событиями 
Великой Отечественной войны, 16 па-
мятников относятся к категории объектов 
культурного наследия.

По итогам последней проверки установ-
лено, что в капитальном ремонте нуждают-
ся памятник генералу армии Иосифу Ро-
дионовичу Апанасенко на привокзальной 
площади, а также мемориал на братской 
могиле советских воинов на улице Широ-
кой. Сергей Владимирович отметил, что 
памятник Апанасенко у железнодорожного 
вокзала Белгорода до 2021 года находил-
ся в федеральной собственности и более 
70 лет ни разу не ремонтировался. 

Мемориал на улице Широкой намече-
но привести в порядок до 9 мая. Работы 
проведут в рамках федеральной про-
граммы «Увековечение памяти погибших 
при защите Отечества». Капитальный ре-
монт памятника генералу армии Иосифу 
Апанасенко должен быть завершён в сле-
дующем году ко Дню города. 

По информации Сергея Андреева, в 
текущем ремонте сейчас нуждаются со-
рок памятников. В их числе мемориалы 
на братских могилах советских воинов 
возле здания аэропорта и на улице Сум-
ской, памятный знак жертвам фашизма в 
парке Памяти и стела в честь награжде-
ния Белгорода орденом Отечественной 
войны первой степени. Начаты работы по 
текущему ремонту мемориала возле Веч-
ного огня на Соборной площади.

На ремонт и благоустройство памятни-
ков в нынешнем году в Белгороде выде-
ляется 5 млн рублей.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО ВИКТОРА МОЛОСТОВА

Вместе сделаем город лучше
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Будут сочетаться однолетние и много-
летние растения, цветущие кустарники и 
деревья, розы, злаковые.

Работы на 14-ти пространствах прове-
дёт подрядная организация. Полностью 
преобразятся Свято-Троицкий бульвар, 
участки в районе Соборной площади, Му-
зейная площадь, круговые развязки на 
улице Белгородской сирени и Универси-
тетской площади. Специалисты выполнят 
весь комплекс работ - от подготовитель-
ных до уходовых.

Реконструкцией цветников 
46 городских пространств (пар-
ков, скверов, бульваров, улиц, 
клумб возле памятников) зай-
мется Белгорблагоустройство. 
Паспорта разрабатывали ин-
женеры садово-паркового хо-
зяйства БГБ самостоятельно. 

- Провели масштабную 
инвентаризацию всего цве-
точного оформления города. 
Большинство требует рекон-
струкции, возобновления. Все-
го площадь планируемого цве-
точного оформления - более 
36 тыс. квадратных метров, - 
сообщила главный ландшафт-
ный архитектор Белгорода 
Елена Семенкова.

- Задача - повысить качество цвет-
ников, увеличить период декоративного 
цветения не только на один месяц, но 
и с мая по октябрь. Проведена боль-
шая аналитическая работа. Посчита-
но количество требуемых растений, 
трудозатраты, составляется график 
 высадки, - рассказала начальник отде-
ла ландшафтного обустройства город-
ской среды администрации Инна Ста-
рицкая.

На своей странице в социальных се-
тях глава городской администрации на-
писал, что уделяет этому предприятию 
особое внимание.

«Считаю, что порядок на этом пред-
приятии является залогом порядка в 
городе в целом», - отметил Валентин 
Валентинович.

Работники предприятия заявили 
мэру, что их нынешняя зарплата нахо-
дится на уровне, который ниже среднего 
по городу. Валентин Демидов поставил 
задачу перед руководством управления 
«Белгорблагоустройство»  разработать 
справедливый вариант расчёта тари-
фов, понятный всем сотрудникам. Кроме 
того, необходимо заключить отраслевое 
соглашение, которое в настоящее время 
на этом предприятии отсутствует.

Работники управления «Белгорблаго-
устройство» также обратили внимание 
мэра на удручающее состояние быто-
вых помещений. 

- Заеду и лично посмотрю, в каком со-
стоянии они находятся. Кроме того, бу-
дем рассматривать вопрос выделения 

дополнительных помещений для этих 
целей в различных частях города. Это 
позволит более эффективно организо-
вать деятельность предприятия, а так-
же экономить время и средства на еже-
дневную доставку сотрудников к месту 
работы, - пообещал Валентин Валенти-
нович.

На встрече шла речь и о средствах 
малой механизации. Сейчас в Белго-
роде для содержания пешеходных тро-
туаров и общественных пространств, 
суммарная площадь которых составля-
ет порядка 1,5 млн квадратных метров, 
используется всего 19 малогабаритных 
тракторов. Очевидно, что этого количе-
ства явно недостаточно.

- Поручил департаменту городско-
го хозяйства и руководству управления 
«Белгорблагоустройство»  подгото-
вить по всем поднятым на встрече во-
просам свои предложения. Планирую 
повторно встретиться с коллективом 
предприятия, - резюмировал Валентин 
Демидов. 

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

Коммунальщикам 
нужна помощь

 ■ Особое внимание

 ► Мэр Валентин Демидов провёл встречу с работниками 
управления «Белгорблагоустройство», на которой обсудил 
волнующие их вопросы.

Мероприятие было приурочено к Все-
мирному дню некоммерческих организа-
ций. 

- Общественники являются приме-
ром для подражания. Искренний и на-
стоящий общественник делится своим 
временем, своими ресурсами, своими 
знаниями - всем, что у него есть, - с 
теми, кто нуждается в помощи. Задача 
властей - стараться оказывать таким 
людям  посильную помощь, - отметил в 
приветственном слове Вячеслав Вла-
димирович.

Глава региона рассказал, что на Бел-
городчине поддержка НКО сейчас осу-
ществляется на системной основе. В 
прошлом году на помощь общественным 
организациям было выделено  более 400 
млн рублей. Сейчас региональные вла-
сти продолжают эту работу не только 
за счёт средств областного бюджета, 
но также с привлечением средств Фон-
да президентских грантов и различных 
частных фондов.

Из 338 заявок, поданных на первый 
региональный конкурс субсидий НКО, 
победителями стали 35 организаций.
Они получили в виде субсидий на ре-
ализацию своих социально значимых 
 проектов в общей сложности 50 млн 
 рублей.

- Люди очень ждут ваших проектов, 
потому что в каждом из них есть душа и 
эмоции. В них есть желание помочь тем, 
кому сейчас труднее всего. Эти проекты 
базируются на желании решить пусть 
небольшую, но конкретную и важную за-
дачу. Это огромный труд. Деятельность 
в НКО зачастую ведётся в ущерб соб-
ственному времени и семье. С другой 
стороны, искренность и теплота, кото-
рая исходит от каждого из вас, является 
главным двигателем некоммерческой 
деятельности, - сказал Вячеслав Глад-
ков.

Особо была отмечена деятельность 
Ресурсного центра развития граждан-
ских инициатив, который помогает дру-
гим НКО Белгородской области привле-
кать грантовую поддержку. 

Руководители НКО рассказали 
 губернатору о работе своих организа-

ций, а также наиболее значимых проек-
тах.

Руководитель областного Ресурс-
ного центра социальных инициатив 
«Вера» Лениза Умеркина сообщила, 
что организация существует уже более 
23 лет, из которых 15 были посвящены 
поддержке белгородских некоммерче-
ских организаций. Ресурсный центр уже 
шестой год получает поддержку из об-
ластного бюджета. Только за прошлый 
год этой некоммерческой организацией 
было проведено более 300 консуль-
таций, а 2,6 тысячи человек прошли 
профильное обучение. Её услугами 
воспользовались более 500 некоммер-
ческих организаций. 

- Каждый год мы видим эффект от 
своей деятельности: рост числа неком-
мерческих организаций, увеличение ка-
чества и количества поданных заявок, а 
также удачно реализованные социально 
значимые проекты. Если в 2008 году от 
области подавалось на грантовые кон-
курсы всего около десяти  проектов, из 
которых поддерживались лишь два-три, 
то в нынешнем году подано почти 2,3 ты-
сячи заявок, из которых поддержано 207 
замечательных проектов на общую сум-
му более 176 миллионов рублей, - под-
черкнула Лениза Умеркина.

Проект, на который Ресурсный центр 
социальных инициатив «Вера» получил 
субсидию по итогам первого региональ-
ного конкурса, направлен на увеличение 
охвата целевых групп, а также повыше-
ние качества заявок. 

Отметим, что число ресурсных цен-
тров на территории Белгородчины про-
должает расти, и сейчас их уже 14. 

Глава региона заявил, что взаимо-
действие властей с общественниками 
пока желает лучшего. По его мнению, в 
каждом муниципалитете должен функ-
ционировать свой ресурсный центр. 

- Моё предложение: давайте в бли-
жайшее время соберём всех глав муни-
ципальных образований в Новом Осколе 
и расскажем им, какая результативность 
ресурсных центров и на что идут день-
ги, - предложил Вячеслав Гладков.

ФОТО BELREGION.RU

Зелёный наряд  ■ Благоустройство

 ► Весной озеленители приступят к цветочному оформлению 
60 городских локаций. 
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Энтузиастам 
по силам большие дела

 ■ Проекты

 ► Губернатор Вячеслав Гладков встретился 
с руководителями некоммерческих организаций 
и вручил победителям первого регионального конкурса 
субсидий НКО сертификаты на получение грантов 
для реализации социально значимых проектов.
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Людмила САПРОНОВА,
жительница Евпатории

- Сожаления о том, что мы стали ча-
стью России, у людей, голосовавших 
за это на референдуме, нет. Я сужу об 
этом по своему окружению, по своим 
детям и их друзьям, по тем людям, с 

которыми я ежедневно соприкасаюсь. 
Конечно, есть так называемые «жду-
ны», есть и те, кто устраивает разные 
мелкие провокации, но с этим соответ-
ствующие структуры успешно справля-
ются. 

Прилётов много, но ПВО всё сбива-
ет в основном над морем. Насколько 
мы знаем, вам, белгородцам, прихо-
дится тяжелее. 

Крым живёт обычной жизнью. Па-
ники никакой нет. Люди видят, какие 
изменения произошли за эти годы. 
Конкретно по Евпатории: построены 
три школы и строится четвёртая, при 
каждой - детский сад. Очень хороший 
ремонт сделали в больнице и поликли-
никах, во Дворце спорта и других со-
циальных объектах. Закончена новая 
набережная в западной части города. 
Строится много нового жилья. На квар-
тиры и в новых домах, и во «вторичке» 
цены высокие, и спрос на жильё не па-
дает.

Конечно, хотелось бы бо́льших из-
менений в медицине и образовании. 
Несмотря на то, что в Крыму есть своя 
медицинская академия, кадров по-
прежнему не хватает. Но это проблема 
всей России. 

Хотелось бы отметить наших крым-
ских волонтёров, которые очень помо-
гают нашим ребятам на передовой, а 
также обычных людей, которые соби-
рают всё необходимое: продукты, ме-
дикаменты и прочее.

Знаю одно: мы верим в нашу победу 
и поддерживаем нашего президента.

Наши в Крыму, а Крым - наш
 ► 18 марта 2014 года был подписан договор 

о присоединении Крыма к Российской Федерации. 
С тех пор прошло девять лет. Сейчас уже никто в России 
не воспринимает полуостров как новый регион - все 
давно привыкли, что это такая же часть страны, как 
Белгородская область или любой другой субъект РФ. 
«Наш Белгород» поинтересовался у наших земляков, которые 
сегодня живут и работают в республике и Севастополе, 
о чём думают крымчане накануне очередной годовщины 
присоединения к России.

Людмила ЖИХАРЬ,
руководитель пресс-службы ГУПС 
«Севтеплоэнерго», Севастополь

- Мы переехали в Севастополь в 
2015 году, о чём ни разу не пожалели. 
Город чудесный, как и полуостров 
Крым. Севастополь - город особен-
ный, сильный духом и с твёрдым харак-
тером. Я полюбила его всей душой 
и  уверена, что российский флаг 
над Графской пристанью теперь на-
всегда! 

За девять лет в жизни Севастополя 
произошло много перемен. Отремонти-
рованы больницы, завезено новое обо-
рудование. Отремонтированы дороги, 
благоустроены парки и скверы, дворы. 
Постепенно приводятся в порядок шко-
лы и детские сады, строятся новые. Я 
пять лет работаю в сфере ЖКХ и могу 
сказать, что при Украине здесь ничего 
не делалось. Сейчас год от года приво-
дят в порядок сети, строят новые объ-
екты - город расцветает. 

Сколько здесь живу, всегда спраши-
вала у своих знакомых, ходили ли они 
на референдум тогда и изменилось ли 
их решение сегодня? Севастопольцы 
рассказывают, что таких очередей на 
избирательных участках они не видели 
никогда. Люди шли семьями и голосо-
вали за возвращение домой. Севасто-
поль всегда был русским городом и 
навсегда им останется. Мнение сева-
стопольцев осталось прежним: «Сева-
стополь - Россия навсегда!» 

Не буду лукавить, есть небольшой 
процент «ждунов». У меня таких три 
человека на всё окружение. Я считаю, 
что честные люди сразу уехали в дру-
гую страну, раз они ей преданы. И я 
уважаю их поступок. «Ждуны» сидят 
тихо, сдают бесчисленные квартиры, 
работают на «тёплых» местах и при-
знаются, что готовы «лечь» под любого 
ради сытой и комфортной жизни.

СВО жизнь Севастополя, как и всей 
страны, разделило на «до» и «по-
сле». Те, кто приехал сюда случайно, 
уехали сразу. Ну а в целом, какие на-
строения могут быть в городе, достой-
ном поклонения, - в землю врастём, 
но не отступим. Севастополь одним 
из первых завершил частичную мо-
билизацию. Очень много доброволь-
цев. И среди моих коллег есть те, кто 
ушли воевать. Мы все поддерживаем 
нашу армию: покупаем ребятам тепло-
вые пушки, одежду и вкусности. Дела-
ем это не потому, что наша армия не 
способна их обеспечить, а потому, что 
хоть как-то хотим быть причастны, вне-
сти свою лепту и сказать спасибо за 
их каждодневный подвиг. Все здесь 
 понимают, что нельзя было по-другому, 
и мы отстаиваем русский мир ради про-
цветающего города, страны и счастли-
вой жизни наших детей. 

Что касается провокаций со сторо-
ны националистического режима, они 
бессильны что-либо сделать. Конечно, 
предпринимаются попытки атак бес-
пилотников на город. На день ВМФ 
прогремел взрыв рядом с нашим до-
мом, когда мы спали. Но Севастополь 
сплочён, мы благодарны за то, что все 
вражеские дроны уничтожаются ещё 
на подлёте. Мы верим в нашу армию 
и флот!

Андрей ПЕРЕСЫПКИН,
заместитель прокурора города 
Судак

- Работаю и живу в Крыму с июля 
2022 года. Ежедневно общаясь с людь-
ми, пришёл к однозначному мнению, 
что Украины в Крыму фактически ни-
когда не было. Более 20 лет население 

республики существовало само по 
себе, никто не вкладывал денежные 
средства в развитие социальной сфе-
ры, медицины, дорог, жилищно-комму-
нальное хозяйство, стали массовыми 
самозахваты земельных участков, са-
мовольное строительство, стихийная 
торговля.

Возвращение Крыма в состав Рос-
сии было закономерным, естествен-
ным и желаемым для местного насе-
ления. За девять месяцев жизни на 
полуострове, разговаривая с предста-
вителями разных национальностей и 
конфессий, я не раз обращал внима-
ние, что все они ощущают себя частью 
русского мира, гордятся тем, что они 
россияне, считают сделанный в 2014 
году выбор единственно верным.

Конечно, проблем немало, в том 
числе непростым оказался процесс 
полного встраивания правовой систе-
мы, в котором органы прокуратуры ак-
тивно участвуют. Но люди видят каче-
ственное изменение жизни, отмечают 
строительство школ, детских садов, 
амбулаторий, дорог. Всё это придаёт 
сил и уверенности в завтрашнем дне.

Крым пронизан историей, и эта исто-
рия неразрывно связана с Российским 
государством. Пройдя непростой путь 
возвращения домой, крымчане, как ни-
кто, понимают выбор новых регионов в 
пользу России, готовы оказывать все-
мерную помощь и поддержку.

Татьяна ТРИШИНА,
жительница Севастополя,
кандидат социологических наук, 
доцент кафедры журналистики 
филиала МГУ в Севастополе.

- Севастополь останется русским. 
Правота этого утверждения из песни 
Александра Городницкого подтверж-
дается общим настроем горожан. 
 Сегодня, как и девять лет назад, абсо-
лютное большинство жителей города-
героя, форпоста и базы Черноморского 
флота России считают, что сделали 

единственно возможный и правильный 
выбор на референдуме 2014 года. 

Видны изменения в городской ин-
фраструктуре, системе управления, 
ощущается помощь Москвы и других 
регионов России, внимание президен-
та к проблемам жителей. 

Социальная самоорганизация сева-
стопольцев - это отдельная тема для 
изучения. Многочисленные группы во-
лонтёров самой разной специализа-
ции, объединения добровольцев, об-
щественные организации и движения 
стали настоящим фундаментом патри-
отической столицы России - именно та-
кое неформальное звание закрепилось 
за Севастополем. 

18 марта в Севастополе празднич-
ный выходной день. И многие горожане 
будут участвовать в мероприятиях, по-
свящённых Русской весне. Они выйдут 
на площади и в скверы не по принуж-
дению, а по зову сердца. Российские 
триколоры будут развеваться на балко-
нах многоэтажных домов и частных до-
мовладениях. И слезы, и гордость, и ра-
дость будут в душе каждого, кто будет 
смотреть документальные кад ры, сня-
тые на площади Нахимова и в Кремле. 

Молодым людям не лишним будет 
напомнить, «как было» и «как стало», 
потому что для них события девятилет-
ней давности - это уже история, о ко-
торой они узнают из учебников. Очень 
важно, чтобы они были написаны про-
фессионалами, с живыми примерами 
очевидцев и участников событий тех 
дней!
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О режиме ЧС
Вячеслав Гладков объяснил, по како-

му принципу в приграничных сёлах регио-
на вводят режим ЧС. Основные критерии: 
физическое уничтожение территории, ког-
да идёт стрельба из оружия. Губернатор 
подчеркнул, что в регионе делается всё, 
чтобы обезопасить границы. 

- Мы выстраиваем эшелонирован-
ную систему обеспечения безопасности 
в различных направлениях. И она даёт 
свой результат. Хуже или лучше, чем в 
других регионах, - сравнивать не могу, 
потому что ситуация крайне непростая. 
Но государственная граница в Белгород-
ской области надёжно охраняется. Все 
знают, что с начала прошлого года мы 
вывели на улицы добровольные народ-
ные дружины (ДНД). Сейчас на обеспече-
ние безопасности заступили и участники 
территориальной самообороны, которые 
тренировались несколько месяцев. Мы 
как органы государственной власти при-
нимаем большой перечень мер по обо-
роне и защите населения, - подчеркнул 
глава региона.

О Белгородской черте
Вячеслав Гладков отметил, что строи-

тельство Белгородской черты уже завер-
шили. Губернатор сообщил, что средства 
на строительство фортификационных со-
оружений - около 10 млрд рублей - взяли 
не из регионального бюджета. 

- Засечную черту давно завершили. 
Я надеюсь, противник видит, с каким ка-
чеством она построена, и что ему будет 
крайне сложно, если он будет предпри-
нимать необдуманные действия. Могу 
сказать, что мы не смогли бы потратить 
деньги из областного бюджета в текущих 
условиях - это деньги не из бюджета реги-
она. Я надеюсь, что она [засечная черта] 
окажет результативное действие, чтобы 
не пустить врага на нашу территорию, - 
рассказал глава региона.

О поддержке 
мобилизованных 
и контрактников

Губернатор Гладков прокомментировал 
предложение белгородцев не выделять 
средства на праздничные мероприятия в 
регионе, а вместо этого направить сред-
ства на помощь мобилизованным и кон-
трактникам из Белгородской области.

- Я отвечу: нельзя всё смешивать. Нель-
зя перестать строить и ремонтировать до-
роги, детские сады и школы, сокращать 
социальные обязательства перед людьми. 
Да, есть необходимость помощи нашим 
парням, которые воюют и защищают нашу 
страну. Помощь нужна, и нужна разносто-
ронняя. Мы понимаем, что с питанием на 
самом деле всё хорошо - оно организова-
но. Мы понимаем, что уставным обмунди-
рованием все обеспечены. Но, с другой 
стороны, мы знаем особенности данной 
спецоперации и видим, что нужно оказы-
вать помощь, - отметил губернатор.

Глава региона подчеркнул, что снаря-
жение в полевых условиях быстро выходит 

из строя, поэтому регион не прекращает 
поставлять помощь для передовой.

- Всё, что мы даём, - абсолютно рас-
ходный материал. Человек идёт в атаку и 
всё, что с собой несёт, там бросает. По-
этому всё, что мы подготовили, зачастую 
в первом же бою выходит из строя. Поэто-
му помощь нужна постоянная. И я очень 
благодарен тому, что, кажется, ни один 
человек в Белгородской области не отно-
сится безразлично к тому, что происходит. 
Огромную помощь оказывает бизнес, де-
путаты областной Думы, депутаты муни-
ципальных образований. Все как один от-
зываются на вопросы, которые перед нами 
стоят, и стараются всестороннюю помощь 
оказывать, - подчеркнул он.

Относительно возможности отмены ме-
роприятий Вячеслав Гладков сказал: 

- Если мы с вами всё отменим, как жить-
то? Жизнь тогда прекратится? Поэтому 
считаю, что здесь должна быть сообраз-
ность. Мы не должны без помощи никого 
оставить. Но, с другой стороны, не должны 
остановить жизнь. Люди должны рожать 
детей, покупать лекарства. Должны рабо-
тать больницы, проходить мероприятия, 
праздники. Если позволит оперативная 
обстановка, почему мы не должны прово-
дить 9 Мая? Нас никто не поймёт. Так не 
должно быть и так не будет!

О помощи пострадавшим от 
обстрелов

Вячеслав Гладков рассказал о предо-
ставлении жилья белгородцам, чьи дома 
пострадали от обстрелов со стороны Укра-
ины.

- Я очень рад, что удалось решить во-
прос «метр в метр», а не по нормативу, ис-
ходя из численности проживающих. В каж-
дом случае мы разбирались, разбираемся 
и будем разбираться. Будем объяснять и 
стараться помочь чем можно, - подчеркнул 
глава региона.

Напомним, что по решению президента 
России Владимира Путина на эти цели 
Белгородской области выделено 9,4 млрд 
рублей.

Также отметим, что право на компенса-
цию за счёт федеральных средств имеют 
граждане, чьё жильё стало непригодным 
для проживания или было полностью утра-
чено в результате обстрелов со стороны 
ВСУ, а также те, чьи дома расположены в 
населённых пунктах региона, где действу-
ет режим ЧС.

О работе 
системы оповещения

Губернатор Белгородской области по-
яснил, как в регионе работает комплексная 
система оповещения населения в случае 
ЧС. Для оперативного информирования 
белгородцев об опасности используются 
различные форматы: 353 электромехани-
ческие сирены, 114 комплектов мощных 
акустических устройств и 137 автомоби-
лей, оборудованных громкоговорящими 
установками. 

Также жители области получают экс-
тренную информацию через СМС, марш-
рутное телевидение и мобильное прило-
жение «МЧС России».

- Мы провели проверку и увидели, что 
4 % оборудования не работает. Для этого и 
проходят такие тренировки, чтобы увидеть 
слабые места. Будем улучшать эту систе-
му, - сказал Вячеслав Гладков.

О дистанционном обучении
Дистанционное обучение в школах при-

граничных территорий Белгородской об-
ласти сохранится до конца учебного года, 
сообщил в ходе прямой линии Вячеслав 
Гладков. 

- Мы внимательно проговорили с ру-
ководителями силовых структур, кото-
рые входят в состав оперштаба, о той 
обстановке, которая складывается, и 
единогласно приняли решение о том, что 

дистанционное обучение нужно прод-
лить до конца учебного года. В девяти 
приграничных муниципалитетах, в Бел-
городе и Яковлевском округе. Но после 
последних очень тревожных событий в 
Новооскольском округе с понедельника, 
13 марта, вводим дистант в школах и ра-
боту дежурных групп в детсадах в Ново-
оскольском округе и в Мелиховском сель-
ском поселении Корочанского района. У 
остальных, слава богу, пока продолжаем 
очное обучение, - отметил белгородский 
губернатор.

О ЕГЭ
Главе региона задали вопрос о том, как 

белгородские дети на дистанте будут по-
ступать в вузы, ведь они прошли два года 
ковида и год спецоперации.

- Дети оказались в очень сложной ситуа-
ции: они болезненно реагируют, сильно пе-
реживают от взрывов, от того, что происхо-
дит. И мы понимаем, что эти впечатления, 
отрицательные эмоции, страх останутся с 
ними на всю жизнь. С другой стороны, мы 
понимаем, что любое ослабление требо-
ваний - это плохо для развития ребёнка. 
Поэтому мы пытаемся найти выход, ведём 
переговоры с правительством РФ, с Госду-
мой, Советом Федерации РФ о том, чтобы 
для детей из приграничных районов, Бел-
города, Яковлевского и Новооскольского 
округов ввести дополнительные послабле-
ния при сдаче экзаменов, - рассказал Вя-
чеслав Гладков. 

Что волнует белгородцев ► 9 марта губернатор 
Вячеслав Гладков 
провёл прямую линию 
на региональных 
телеканалах. Всего 
от белгородцев поступило 
около 1200 вопросов, 
на многие из которых 
глава региона ответил 
в прямом эфире. Сегодня 
мы знакомим наших 
читателей с ответами 
на наиболее важные 
из них, затрагивающие 
интересы многих 
белгородцев. 

9 марта губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков провёл прямую линию.

10 марта мэр Белгорода Валентин Демидов провёл совещание с представителями 
ЦЭБ и компании «Еврологистик» по вопросу вывоза крупногабаритного мусора.



7№ 10 (2003) 
17 марта 2023 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ru

Читайте материалы на сайте belnovosti.ru

От первого лица

В каком виде и каким образом это будет 
произведено для 9-х и 11-х классов и будет 
ли это сделано вообще, власти постарают-
ся рассказать в максимально ближайшее 
время.

- Мы находимся в переговорном про-
цессе. Понимание есть, но много вопросов 
у тех структур, которые отвечают за обра-
зование. Мы доказываем необходимость 
помощи детям, хотя и понимаем, что это 
тоже всё достаточно неоднозначно, - уточ-
нил губернатор.

Он сообщил, что данным направлением 
плотно занимается министр образования 
области Андрей Милёхин.

О приёмке капремонта
Губернатор Вячеслав Гладков проком-

ментировал ход общественной приёмки 
выполненного капремонта многоквартир-
ных домов. 

- Очень хочу, чтобы после ремонта - те-
кущего, капитального - люди радовались. 
Если это жильё собственников, если мы 
это делаем для людей, тогда они должны 
принимать участие в приёмке, - отметил 
глава региона.

Губернатор подчеркнул, что если под-
рядчики хотят, чтобы люди принимали 
работу, нужно показывать им не только ре-
зультат в конце, но и в процессе - так люди 
могут видеть все внутренние работы и то, 
каким образом они были сделаны.

Об утеплении
В Белгороде в доме № 9 на улице Ко-

стюкова третий год не могут закончить 
утепление фасада. Как рассказал житель 
областного центра, в его доме в 2021 году 
приступили к утеплению фасада. До сих 
пор строительные работы не завершены. 
На некоторых участках материал начал 
разрушаться.

- В 2021 году, когда запускали програм-
му, были вопросы по качеству к нескольким 
строительным организациям. До 1 мая мы 
эти недостатки исправим. Ответственный - 
Константин Полежаев. Если до 1 мая не 
будут завершены работы, позвоните мне в 
приёмную или напишите в соцсетях, - ска-
зал Вячеслав Гладков.

О новых детских садах
В центре Белгорода появятся два 

новых детских сада. Об этом сообщил 
губернатор Вячеслав Гладков. Одно об-
разовательное учреждение появится на 
улице Маяковского, второй садик распо-
ложится неподалеку от Белого квартала. 
Сейчас оба учреждения находятся на эта-
пе проектирования.

Что касается детсада № 36 в Белом 
квартале, то его снесут. Власти оценили 
состояние учреждения и посчитали, что 
дети достойны лучших условий. Ожида-
ется, что это решение позволит подарить 

больше мест в образовательных учреж-
дениях в центре города. А детей, кото-
рые посещают садик сейчас, переведут в 
другие дошкольные учреждения целыми 
группами и с любимыми воспитателями. 

О детском отдыхе
Свыше 15 тысяч путёвок в детские ла-

геря попросила Белгородская область у 
правительства Российской Федерации. 
Губернатор рассказал, что вопрос о путёв-
ках, который он адресовал президенту РФ, 
пока находится в стадии обсуждения. Не 
все регионы могут принять белгородских 
ребят.

- Обеспечить такую большую квоту до-
статочно тяжело для любого региона. Мы 
сейчас предпринимаем все усилия для 
того, чтобы ввести в эксплуатацию наш 
детский оздоровительный лагерь в Евпа-
тории «Бригантина Белогорья», я надеюсь, 
что он заработает, и нам станет полегче, - 
сказал Вячеслав Гладков.

Ответ получат все
Вячеслав Гладков сообщил на своей 

странице в соцсетях, что оставшиеся во-
просы находятся на контроле. Ответы 
должны дать профильные ведомства уже 
в ближайшее время.

«Поступило практически 1200 вопросов. 
По всем вопросам, на которые не успел от-
ветить в прямом эфире, постараемся макси-
мально быстро дать ответы. Все они нахо-
дятся на контроле, и, конечно, постараемся 
быстро решить те вопросы, которые можно 
решить, исходя из технических условий, на-
личия финансовых ресурсов и других воз-
можностей. Или будем ставить в план, но 
обязательно предоставим всю необходи-
мую информацию, по которой заявляется 
тот или иной вопрос», - написал на своей 
странице в соцсетях Вячеслав Гладков. 

Под личным контролем
На некоторые вопросы, поступившие на 

прямую линию, оперативно отреагировал 
мэр Белгорода Валентин Демидов. Так, 
жительница Белгорода Ксения Петрен-
ко на прямой линии губернатора области 
спросила, как будут работать детские сады 
летом. Её ребёнок оканчивает детский сад 
№ 36. Но есть необходимость посещать 
его вплоть до сентября. 

«Конечно, формат работы детских са-
дов (привычный или дежурные группы) бу-
дет зависеть от оперативной обстановки в 
городе, - написал Валентин Демидов в сво-
ём телеграм-канале. - Потенциально мы 
можем предложить семье детские сады 
63, 6, 43, 82, 86 или любой другой. Также 
возможен вариант школьных лагерей. Но, 
подчёркиваю ещё раз, всё будет зависеть 
от оперативной ситуации. В любом случае 
беру вопрос на контроль. Мой заместитель 
по соцблоку свяжется с семьёй».

Ещё один вопрос касался проблемы вы-
воза крупногабаритного мусора на бульва-
ре Первого Салюта, 1.

«Проблему беру на личный контроль, - 
подчеркнул Валентин Демидов. - Вопро-
су три месяца. Жители обращались в УК, 
ЦЭБ - ничего не изменилось. Единствен-
ное - в качестве решения им предложили 
относить свой крупногабаритный мусор на 
площадку через квартал. Конечно, так быть 
не должно. О проблеме знаю и объясняю, 
что произошло. Ранее УК крупногабарит-
ный мусор вывозила по договорам суб-
подряда. В связи со сменой перевозчика 
потребовалось перезаключить договоры 
между УК и транспортировщиком. Процесс 
затянулся, к сожалению. Есть разногласия 
у сторон по поводу цены услуг, но люди не 
должны страдать». 

Буквально на следующий день мэр го-
рода провёл встречу с представителями 
ЦЭБ и компании «Еврологистик». 

- Договорились на первое время устано-
вить бункер для сбора крупногабаритного 
мусора на бульваре Первого Салюта, - 
рассказал Валентин Валентинович. - Сей-
час с УК и жителями определяем место. 

Кроме этого, мэр поручил управам в 
течение марта проверить состояние мест 
складирования КГМ по всему городу, об-
судить с жителями, насколько эти места 
удобно расположены, ещё раз напомнить 
им о правилах сбора мусора.

- Цель одна - наш город должен быть 
чистым и комфортным для проживания, - 
подчеркнул Валентин Демидов.

В ходе прямой линии к губернатору об-
ласти обратилась жительница Белгорода 
Анастасия Геннадьевна. Её муж участву-
ет в СВО. Вместе с другими жёнами моби-
лизованных Анастасия хочет организовать 
волонтёрскую группу, чтобы помогать се-
мьям военнослужащих решать бытовые 
вопросы. 

10 марта Валентин Демидов встретил-
ся с жёнами мобилизованных белгород-
цев. Анастасия и Екатерина рассказали, 
что есть большое желание помогать и 
поддерживать женщин, которые оста-
лись без мужского плеча. На своём опы-
те они знают, сколько бытовых вопросов 
и проблем возникает. Но многие кажутся 
слишком мелкими, чтобы обращаться за 
помощью в существующие организации. 
Например, обычные ежедневные зада-
чи - привезти воду или продукты, почи-
нить технику или сходить в аптеку. Вы-
полнять их мамам с маленькими детьми 
самостоятельно совсем непросто. Так же, 
как и мамам военнослужащих в почтен-
ном возрасте. 

Девушки рассказывают, что многие 
жёны военнослужащих готовы к взаимо-
помощи. Ведь порой проще довериться и 
обратиться именно к тем, кто находится в 
сходной ситуации и понимает лучше дру-
гих. Сейчас это работает в чатах и сооб-
ществах. Но они хотят развить формат и 
вовлечь максимальное количество людей, 
определить весь спектр вопросов, с кото-
рыми смело можно просить помочь. 

Валентин Демидов рассказал о том, как 
организована работа по оказанию помощи 
семьям мобилизованных, в том числе че-
рез центры поддержки матерей и жён. 

- Договорились встретиться ещё раз 
совместно с руководителями Центра и ко-
митета семей воинов Отечества, - подвёл 
итоги состоявшегося разговора мэр горо-
да. - Обсудим предложения, подумаем, 
как интегрировать их в уже работающую 
систему поддержки.

Экспертное мнение
Белгородцы продолжают обсуждать 

наиболее важные заявления губернатора 
Белгородской области. Так, по мнению экс-
пертов, глава региона принял непростое и 
непопулярное решение о продлении дис-
танционного обучения в школах, однако 
жизнь ребёнка выше всех издержек, с ко-
торыми сталкиваются учащиеся и препо-
даватели, общаясь только в онлайне.

Заведующий кафедрой менеджмента 
и маркетинга НИУ «БелГУ» Борис Тхори-
ков отметил, что Вячеслав Гладков явно 
не без сожаления продлил удалённый 

формат обучения. При этом Тхориков от-
метил, что уход в онлайн сделал процесс 
обучения максимально прозрачным, и от-
махнуться от некачественных занятий си-
стеме образования уже не получится: те-
перь за уровнем уроков следят не только 
учителя и ученики, но и родители.

- Мы с коллегами провели айтрекинго-
вое исследование и обнаружили, что про-
смотр качественной видеолекции дома и 
посещение классного лектора в аудитории 
дают одинаковый уровень понимания и за-
поминания материала. Даже зависимость 
интересную установили: при использова-
нии рабочей тетради каждая дополнитель-
ная секунда реального времени просмотра 
видеолекции без компьютерной графики 
позволяет увеличивать уровень запомина-
емости на 1,34 %, - добавил он.

Борис Тхориков отметил, что при пра-
вильной организации процесса обучения 
даже в онлайне можно получить хорошие 
результаты. В то же время эксперт озвучил 
общее желание научного и педагогическо-
го сообщества как можно скорее вернуться 
в офлайн, если он будет безопасным.

Решение о продлении дистанционного 
обучения, озвученное Вячеславом Глад-
ковым во время прямой линии, проком-
ментировал в эфире телерадиокомпании 
«Мир Белогорья» доктор философских 
наук, заведующий кафедрой социологии 
и управления БГТУ им. В.Г. Шухова Ми-
хаил Игнатов. Он отметил, что препода-
ватели готовы выйти на очное образова-
ние, чтобы увидеть своих слушателей и 
вернуться к классическому образованию. 
При этом дистанционный режим при-
ходится продолжать ради безопасности 
учащихся. 

- В ситуации с дистанционным образо-
ванием на одной чаше весов - множество 
претензий от педагогов, администраций 
образовательных учреждений и родите-
лей. На другой же - жизнь одного ребён-
ка, - подчеркнул эксперт. - Стоит ли жизнь 
хотя бы одного учащегося отмены «не-
удобства» дистанционного образования? 
Думаю, что для любого родителя, которо-
му дорог его ребёнок, очевидно, что дис-
тант - это ради жизни детей. А нам, педаго-
гам Белгородской области, памятен опыт 
наших предков, которые не жаловались, 
не сетовали на те или иные обстоятель-
ства во времена Великой Отечественной 
войны, а просто делали своё дело. Несмо-
тря ни на что! 

ФОТО BELREGION.RU, T.ME/V_V_DEMIDOV  
И ИЗ ЛИЧНЫХ АРХИВОВ БОРИСА ТХОРИКОВА  

И МИХАИЛА ИГНАТОВА

Михаил Игнатов.

Борис Тхориков.

На следующий же день глава администрации Белгорода встретился с жёнами мобили-
зованных белгородцев.
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«Нужно любить место, 
в котором живёшь»

Жители дома № 52 на улице Князя 
Трубецкого в меру возможностей сле-
дили за состоянием своего двора само-
стоятельно, стараясь вдохнуть в безжиз-
ненный пустырь хоть какую-то жизнь. Для 
этого они на собственные средства орга-
низовали зону отдыха в глубине двора, 
которая разбавила однообразный пей-
заж, однако, естественно, не могла ре-
шить всех проблем. Несколько спортив-
ных тренажёров, поставленных десятки 
лет назад, не удовлетворяли потребно-
сти всех групп населения. 

Попытки достучаться до РЭУ не при-
носили ощутимых результатов - помогать 
жителям никто не спешил. Примерно в то 
же время стартовал приём заявок в рам-
ках программы «Решаем вместе», о чём 
инициативные жители узнали на общем 
собрании. Одна из участниц проекта Зоя 
Медведева рассказала о том, как прохо-
дила его реализация.

- Мы собрались с инициативной груп-
пой, описали всё, что хотим видеть в 
своём дворе. Наш старший по дому сам 
подготовил план будущего двора, всё 
рассчитал и начертил. Многие жители 
сразу же поддержали эту идею, по боль-
шей части молодёжь: они все семейные, 
у многих уже дети, поэтому хотелось 
поскорее что-то сделать. Я занималась 
оформлением документов и следила за 
ходом работ. Не буду скрывать, что по-
тратили мы при этом много сил и нервов. 
Но я считаю, что для того, чтобы чего-то 
добиться, нужно хорошо постараться. И 
прежде всего любить то место, в котором 
живёшь, - пояснила Зоя Моисеевна.

Как объяснила женщина, в ходе благо-
устройства рабочие выполнили большой 
объём работ: выровняли землю по всей 
площади двора, обновили асфальт на 
дорогах, проложили тротуары, обустро-
или ливневую канализацию, сделали 
новые парковочные места и установили 
современную детскую площадку. В об-
щей сложности на реализацию проекта 
выделили 6,7 млн рублей.

«Мы рады, что попали 
в эту программу»

Случай с двором на Мичурина, 50 был 
более сложным. Жители долгое время 
сетовали на то, что их двор должным 
образом не огорожен, отчего сам дом 
периодически страдал от рук хулига-
нов, вандалов и подозрительных лиц. 
По словам старшего по дому Анатолия 
Хорольского, из-за высокой проходимо-
сти места и непосредственной близости 
с магазинами по продаже алкоголя вре-
мя от времени случались неприятные 
ситуации.

- Наш двор был сильно запущен: тер-
ритория за домом вся заросла, площадка 
была неухожена, много чего обветшало. 
Не единожды около двора я видел, как 
околачивались разные подозрительные 
личности - их даже полиция ловила у нас 
тут. Понятное дело, что и дворовая тер-
ритория часто портилась такими людь-
ми, - рассказал Анатолий Дмитриевич.

В этой ситуации первым желанием 
жильцов дома стала установка огражде-
ния с замком, ключи от которого будут 
только у них. Дом отгородили забором, 
закрасили граффити на стенах, навели 
порядок на заднем дворе: расчистили 
территорию, убрали старые деревья, 
организовали место для сушки белья 

и обустроили спортивную площадку. 
Кроме того, по всему периметру дома 
сделали отмостку, поставили скамейки 
и урны, проложили новые тротуары, об-
новили систему слива. На работы было 
выделено 3,62 млн рублей. Также внес-
ли небольшие штрихи в визуальное на-
полнение двора, расписав муралом сте-
ну во дворе. Об этой истории Анатолий 
Хорольский рассказывает так:

- К нам приезжал губернатор со сво-
ими помощниками, чтобы проследить за 
исполнением работ. Во время осмотра, 
глядя на эту стену, он сказал: «Здесь бы 
мурал сделать». В итоге нам достаточно 
скоро его и организовали, хотя сначала 
он не значился в проекте.

Сами жители планируют не только 
поддерживать обновлённый двор в над-
лежащем состоянии, но и развивать его 
собственными силами в дальнейшем. 
Так, по словам Анатолия, в будущем 
один из жителей пообещал предоста-
вить для нужд дома собственную газоно-
косилку, чтобы самим приводить терри-
торию в порядок. А несколько молодых 
людей уже изъявили желание прово-
дить на новой спортивной площадке 
общественные тренировки для всех же-
лающих.

- Реконструкция нашего двора была 
великим делом. Работали великолепно, 
был полный контакт с работниками - каж-
дый день начинался практически, как 
планёрка. Мы всё обговаривали подроб-
но, а к нашим пожеланиям прислушива-
лись и сделали даже больше, чем зна-
чилось в проекте. Мы рады, что попали 
в эту программу благоустройства. Было 
очень сложно, но у нас получилось. Все 
жители нашего дома довольны итогом 
работ, - подытожил он.

Три года попыток 
не прошли даром

Ситуация с двором на улице Садовой, 
43 мало чем отличалась от других райо-
нов: с момента постройки дома террито-
рия вокруг него ни разу не обновлялась. 
Кроме того, все эти годы у жителей не 
было своего пространства для отдыха с 
детьми и занятий спортом. Несмотря на 
это, попытки изменить положение дел 
предпринимались неоднократно. Мак-
сим и Анна Гончаровы рассказывают, 
что три года безуспешно обращались в 
различные инстанции, однако сдвинуть 
дело с мёртвой точки удалось лишь в 
2021 году с запуском в области проекта 
«Решаем вместе».

- О проекте я узнала через интернет, 
ознакомилась с подробностями и реши-
ла, что это то, что нам нужно. Наша дво-
ровая территория не ремонтировалась 
с 1967 года: за это время всё пришло в 
плохое состояние. На дорогах долгое 
время красовались ямы, не было полно-
ценных детской и спортивной площа-
док. Жители дома уже давно мечтали о 
ремонте, поэтому нужное число подпи-
сей - а по проекту их нужно как минимум 
больше половины от общего числа со-
седей - мы собрали быстро, - рассказала 
Анна Гончарова.

Результатами проведённого благо-
устройства поделился муж Анны Максим 
Гончаров, исполняющий обязанности 
старшего по дому, он же и следил за ис-
полнением работ, внося необходимые 
коррективы в работу строителей.

- Нам расширили дорогу, создав тем 
самым новые парковочные места, сде-
лали тротуары, отмостку, ливнёвку, уста-
новили детскую и спортивную площадки. 

Архитекторы помогали составить план 
будущего двора, чтобы учесть все про-
ведённые до этого коммуникации. Лю-
бые изменения тут же согласовывались 
с жителями, а работы были выполнены 
в обещанный срок. В результате двор 
преобразился! Мы благодарны губерна-
тору за возможность сделать нашу жизнь 
комфортней и лучше, а застройщику - за 

качественно выполненные работы. Мож-
но сказать, что наш двор снова ожил, и 
многое изменилось в лучшую сторону, - 
объяснил он.

Стоимость выполненных работ по 
благоустройству составила почти 5,5 млн 
 рублей.

Никита МИГУЛИН
ФОТО АВТОРА

А у нас во дворе

На Князя Трубецкого, 52 старший по дому сам подготовил план будущего двора, всё 
рассчитал и начертил.

Жильцы дома на Мичурина, 50 планируют развивать двор своими силами.

Жители дома на Садовой, 42 благодарны губернатору за программу «Решаем вместе».

 ► Продолжаем делиться итогами реализации 
губернаторского проекта «Решаем вместе». 
Как работает эта программа и что нужно сделать, чтобы 
преобразить свой двор, «Нашему Белгороду» рассказали 
воспользовавшиеся ею белгородцы.
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Это было настоящим прорывом. Если 
раньше рассказы о том, что где-то там, 
за границей, можно отсудить у продав-
ца деньги за некачественный товар, да 
ещё и получить компенсацию, казались 
какой-то небылицей, то теперь и в нашей 
стране были законодательно закрепле-
ны права всех нас, ежедневно покупаю-
щих товары и пользующихся какими-то 
услугами. Именно в это время в админи-
страции нашего города появился отдел 
защиты прав потребителей, главная за-
дача которого - помочь белгородцам на 
деле реализовать свои права.

С тех пор прошло более 30 лет. Если 
подытожить то, что было сделано со-
всем небольшим коллективом (сейчас 
в отделе трудятся четыре сотрудника), 
то получатся внушительные цифры. От-
дел оказал правовую помощь более чем 
85 тысячам горожан, составил и пере-
дал в суд более 500 исковых заявлений 
в защиту прав потребителей. А по рас-
смотренным обращениям в семейные 
бюджеты белгородцев вернулся 61 млн 
рублей.

Наталья Медведева работает в от-
деле с первых дней его создания. Внача-
ле была рядовым сотрудником, а в 2015 
стала его руководителем. Признаётся, 
что не разочаровалась в том, что выбра-
ла именно это направление. Работа хоть 
и непростая, хлопотная, но интересная. 
Каждый день приходится общаться с 
людьми, которые попали в неприятную 
ситуацию: деньги потрачены, а товар 
или услуга оказались некачественными. 

- Чтобы восстановить справедли-
вость, боремся за каждого человека, - го-
ворит Наталья Ивановна. 

Надо отметить, что за помощью в от-
дел защиты прав потребителей обраща-
ются не только жители областного цен-
тра, но и всей области, а также и других 
регионов. 

Работа на результат
Основные направления деятельности 

отдела - оказание правовой помощи по 
вопросам защиты прав потребителей, 
судебная защита их прав и проведение 
информационно-просветительской ра-
боты. Причём правовую помощь оказы-
вают людям с момента обращения и до 
полного решения вопроса. 

Когда человек приходит в отдел за-
щиты прав потребителей, специалисты 
объективно разбираются в конфликтной 
ситуации и стараются разрешить её, не 
доводя дело до суда. Для этого работа-
ют не только с покупателем или заказчи-
ком, но и с ответчиком. Как правило, по-
зиция продавца такова: «Не я же сделал 
этот бракованный товар, пусть отвечает 
изготовитель». Но закон тут на стороне 
потребителя. Приходится объяснять, что 
если дело дойдет до суда, то продавец 
или изготовитель потеряет больше: не 
только возвратит деньги за некачествен-
ный товар или услугу, но и понесёт все 
судебные расходы, плюс за моральный 
вред. И убедить удаётся многих. В до-
судебном порядке разрешается более 
95 % обращений граждан. 

А вот когда примирить стороны не 
удаётся, специалисты отдела оказывают 
помощь в составлении искового заявле-
ния в суд. Многие потребители не всег-
да хотят ввязываться в судебные тяжбы 
из-за ограниченного личного времени и 
ещё потому, что продавцы не советуют 
им обращаться в суд, мол, им это дорого 
обойдётся. На самом деле обращение в 
суд дороже обходится недобросовест-
ному продавцу или изготовителю. Ведь 
специалисты отдела защиты прав потре-
бителей всегда выигрывают в суде. По 
всем 12 искам, которые они подготовили 
в суд в прошлом году, вынесены судеб-
ные решения в пользу потребителей. 

Вот лишь один пример. В отдел за-
щиты прав потребителей обратилась 
женщина, которая заказала изготовле-
ние и установку межкомнатных дверей. 
Но организация не выполнила работу в 
оговорённые договором сроки, хоть за-
явительница полностью оплатила заказ. 
Специалисты отдела, установив факты 
нарушения законодательства, вначале 
помогли составить претензию к ответ-
чику. В ней она отказалась от договора 
и потребовала возврата денег. Однако 
изготовитель дверей проигнорировал 
заявление. Тогда сотрудники отдела 
подготовили исковое заявление в рай-
онный суд города, потребовав не только 
возврата денежных средств, но и вы-
плату неустойки за невыполнение пре-
тензионных требований потребителя, а 
также компенсацию морального вреда. 
И суд вынес решение: расторгнуть до-

говор, вернуть заказчице 74 879 рублей, 
которые она заплатила за двери, а так-
же взыскать с организации-ответчика 
неустойку за просрочку выполнения за-
конного претензионного требования по-
требителя в размере 10 121 рубль и 5000 
рублей в счёт компенсации морального 
вреда. Как тут не вспомнить, что скупой 
платит дважды.

Знания - сила 
За время действия Закона «О защи-

те прав потребителей» люди научились 
отстаивать свои интересы. Об этом го-
ворят цифры. Количество обращений 
по вопросам защиты прав потребителей 
уменьшается. В 2021 году их было 4374, 
а в 2022 году - 3651, т.е. на 21 % меньше. 
Это может свидетельствовать не только о 
повышении уровня правовой грамотности 
горожан и о улучшении качества товаров 
и услуг на потребительском рынке горо-
да, но и о росте уровня ответственности и 
знаний действующего законодательства 
о защите прав потребителей со стороны 
предприятий потребительского рынка. 
Их руководители стараются предотвра-
тить обращения граждан в различные 
инстанции, и решают спорные ситуации 
на местах. Так что и правовая защита, 
и просветительская работа очень важ-
ны. Неслучайно потребители выбирают 
чаще всего консультации по телефону. А 
в отделе их два: телефон горячей линии 
33-52-39 и телефон доверия 33-52-49. 
В прошлом году из 3651 обращения на 
горячую линию пришлось 2827. Специ-
алисты отдела также ведут ежедневный 
приём граждан, регулярно проводят мо-
ниторинг обращений в популярных сей-
час соцсетях и мессенджерах. 

В части нарушений прав потребите-
лей уязвима онлайн-торговля, сфера 
продажи лекарств, банковская сфера и 
страхование, туризм и авиаперевозки. Не 
дремлют и мошенники, которые исполь-
зуют любую ситуацию в своих целях. Это 
и завуалированные под известные торго-
вые предприятия интернет-магазины, и 
продавцы товаров и услуг на дому. При-
обретённые у коробейников товары в луч-
шем случае оказываются бесполезными, 
но бывают и небезопасными, в частности, 
медицинские приборы или лекарствен-
ные препараты. Нежданные гости могут 

предложить приобрести товар или услугу 
в кредит, не давая возможности обстоя-
тельно ознакомиться с условиями дого-
вора. Тогда товар покупается в десятки 
раз дороже реальных цен, да ещё и в кре-
дит под огромные проценты. Расторгать 
такие договоры приходится практически 
всегда в суде. 

Делая покупку в интернет-магазине, 
человеку сложно предъявить свои требо-
вания. В такой ситуации надо направить 
ответчику претензию в кратчайшие сроки 
после обнаружения брака в приобретён-
ном товаре почтой, на электронную почту 
или через другие мессенджеры. Доказа-
тельствами станут сохранённые скрин-
шоты, квитанции, переписка.

Незнанием потребителями своих прав 
пользуются продавцы и исполнители, 
которым люди часто доверяют. Чтобы 
ликвидировать этот пробел, в городе 
действует муниципальная программа 
«Повышение инвестиционной привлека-
тельности города и формирование благо-
приятного предпринимательского клима-
та» на 2021 - 2025 годы. Для разных групп 
населения - от школьников до пенсионе-
ров - проводят различные акции, выстав-
ки, семинары. 

Каждый год мероприятия Всемирного 
дня потребителей посвящены опреде-
лённой теме. В этом году он проходит 
под девизом «Расширение прав и воз-
можностей потребителей посредством 
перехода к экологически чистой энергии». 
Месячник уже стартовал. 

Нам не стоит забывать: энергетиче-
ские ресурсы не возобновляемы. И одна 
из главных задач энергосбережения - это 
защита окружающей среды от негативных 
воздействий. Если мы уменьшим количе-
ство потребляемой энергии, то сможем 
снизить повышение температуры нашей 
атмосферы, т. е. предотвратить глобаль-
ное потепление. А для этого надо обду-
манно вести себя в быту: использовать 
энергосберегающие лампы, не оставлять 
электроприборы в режиме ожидания, 
рационально использовать стиральную 
машину, очищать пылесос после каждой 
уборки. Это позволит сократить и ежеме-
сячные коммунальные платежи, и вред, 
который наносится окружающей среде. 

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Бороться за каждого человека

 ► Вот уже в 40-й раз 
15 марта отмечался 
Всемирный день прав 
потребителей. В 1983 году 
он был закреплён 
в международном 
календаре праздничных 
дат. А в нашей стране 
эта тема приобрела 
актуальность 
с принятием в 1992 году 
Закона «О защите 
прав потребителей».

Наталья Медведева работает в отделе 
с первых дней его создания.

Специалисты стараются разрешить ситуацию, не доводя дело до суда.
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Во время проведения таможенного 
контроля в багаже автомобиля граждан-
ки Украины обнаружено 325 100 гривен, 
7 200 долларов США и 170 евро. Общая 
сумма денежных средств превысила 1,2 
млн рублей.

- В отношении гражданки Украины, на-
рушившей требования валютного законо-
дательства, возбуждено дело об админи-
стративном правонарушении по ст. 16.4 
КоАП РФ. Санкция статьи предусматри-
вает штраф от половины до двукратного 
размера незадекларированной наличной 
валюты, - прокомментировал замести-
тель начальника Белгородской таможни 
Андрей Потапов. 

Денежные средства, превышающие 
эквивалент 10 тыс. долларов США, были 
изъяты и помещены в камеру хранения 
вещественных доказательств.

Белгородская таможня напоминает, 
что со 2 марта 2022 года запрещён вывоз 
из Российской Федерации наличной ино-
странной валюты и денежных инструмен-
тов в иностранной валюте в сумме, пре-
вышающей эквивалент 10 тыс. долларов 
США и рассчитанной по официальному 

курсу Центрального банка России, уста-
новленному на дату вывоза.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БЕЛГОРОДСКОЙ ТАМОЖНИ

За два месяца этого года белгород-
ские спасатели обезвредили и унич-
тожили 41 боеприпас времён Великой 
Оте чественной войны, среди которых - 
40 артиллерийских снарядов и одна ави-
абомба.

Недавно взрывотехники поисково-
спасательной службы области изъяли 
в селе Черкасское Яковлевского город-
ского округа четыре артиллерийских 
снаряда калибра 76 мм. Все найденные 
неразорвавшиеся боеприпасы вывезли 
на специальный полигон и уничтожили в 
соответствии с установленными прави-
лами безопасности.

Тема находок взрывоопасных пред-
метов приобретает в период проведе-
ния СВО особую актуальность, поэтому 
Главное управление МЧС России по 

Белгородской области напоминает, что 
в случае обнаружения такого или внеш-
не схожего с ним предмета необходимо:

- немедленно сообщить об опасной 
находке в Службу спасения или в поли-
цию по телефонам 112 или 102;

- при производстве земляных или 
других работ - остановить работу;

- хорошо запомнить место обнаруже-
ния предмета;

- установить предупредительные зна-
ки или использовать различные подруч-
ные материалы - жерди, колья, верёвки, 
куски материи, камни, грунт и т. п.

- при обнаружении взрывоопасного 
предмета категорически запрещается 
совершать с ним любые действия.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУ МЧС  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

В лесу - не только подснежники
 ► В Белгородской области до сих пор разминируют 

боеприпасы, оставшиеся со времён Великой Отечественной 
войны. Неразорвавшиеся снаряды по-прежнему нередко 
находят в лесах, на полях, приусадебных участках, улицах 
городов и сёл.

 ■ На связи МЧС

 ► В Белгородской 
области стартовала 
Общероссийская 
акция «Сообщи, 
где торгуют смертью».

Её первый этап проходит с 13 по 24 
марта 2023 года. Цель мероприятия - 
привлечение общественности к участию 
в противодействии незаконному обороту 
наркотиков и профилактике их немеди-
цинского потребления. 

Во время акции сотрудники управле-
ния по контролю за оборотом наркотиков 
УМВД России по Белгородской области 
проведут ряд профилактических меро-
приятий.

Сотрудники полиции обращаются к 
жителям региона с просьбой проявить ак-
тивную гражданскую позицию и сообщать 
о ставших известными им фактах распро-
странения и употребления наркотических 
средств в полицию по номерам 02 или 8 
(4722) 35-20-33 (телефон доверия УМВД 
России по Белгородской области).

Номера  
для 
неравнодушных

 ■ Борьба с наркотиками

Утром 6 марта экипаж отдельного 
взвода ДПС отдела Госавтоинспекции 
ОМВД по Новооскольскому городскому 
округу - старший лейтенант полиции Дми-
трий Агафонов и лейтенант полиции 
Виктор Лагошин, находясь на маршруте 
патрулирования, стали свидетелями от-
ражения атаки ВСУ системами ПВО Ми-
нистерства обороны Российской Федера-
ции. Автоинспекторы сразу же передали 
в дежурную часть информацию о предпо-
лагаемом месте падения обломков раке-
ты и оперативно выехали на место про-
исшествия.

На участке местности в 30 метрах от 
проезжей части полицейские заметили 
трёх человек, один из которых получил 
осколочные ранения с кровопотерей. Авто-
инспекторы обработали 47-летнему муж-
чине рану и наложили жгут, после этого 
передали его подоспевшим сотрудникам 

скорой помощи. Сопроводив очевидцев 
происшествия на безопасное расстояние, 
экипаж ДПС продолжил нести службу в 
этом районе, чтобы обеспечить безопас-
ность до прибытия оперативных служб.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Успели до приезда скорой  ■ Такая служба

 ► Мы не раз 
рассказывали о том, что 
сотрудники белгородской 
ГАИ приходят на помощь 
людям, попавшим 
в беду. На этот раз 
автоинспекторы оказали 
доврачебную помощь 
мужчине, пострадавшему 
при обстреле ВСУ.

Одну из них - на 108 тыс. рублей - 
раскрыли на днях сотрудники белгород-
ской полиции. Накануне кражи мужчина 
познакомился на улице с двумя моло-
дыми людьми. Общение они решили 
продолжить в квартире потерпевшего за 
распитием спиртного. В ходе застолья 
один из новых приятелей пожаловал-
ся на нехватку денег и тяжёлую судь-
бу. Хозяин решил помочь случайному 
знакомому и дал ему свой мобильный, 
предложив самостоятельно переве-
сти себе на счёт 10 тыс. рублей. Зло-
умышленник не растерялся и вместо 
оговорённой суммы перечислил себе 
18 тыс.  рублей, и застолье продолжи-
лось. Когда сердобольный потерпевший 
уснул, второй приятель достал из ко-
шелька банковскую карту, где хранился 
и пароль, и  отправился в ближайший 
банкомат. Сняв 100 тыс. рублей, муж-
чина вернулся и продолжил распитие 
горячительного. Пропажу денег потер-
певший обнаружил лишь на следующий 
день.

Ещё одна потерпевшая - житель-
ница Белгородского района - потеря-
ла банковскую карту и, опасаясь хи-
щения денег, обратилась в полицию. 
Правоохранители выяснили, что пла-
тёжным средством уже успели вос-
пользоваться, и задержали подозре-
ваемого. Им  оказался 33-летний ранее 
судимый житель областного центра. 
Мужчина подобрал на остановке кар-
ту, которую уронила женщина, и сразу 
же отправился по магазинам. За чужой 
счёт он оплатил в различных торговых 
точках покупки, успев потратить около 
15 тыс. рублей.

По обоим фактам возбуждены уго-
ловные дела. А сотрудники полиции на-
поминают: если вы обнаружили пропажу 
банковской карты, необходимо сразу 
же обратиться в банк для её блокиров-
ки. Никогда не храните вместе с картой 
пин-код, не передавайте посторонним 
карту или телефон, к которому она при-
вязана.

Вывоз запрещён  ■ Граница

 ► Сотрудники Белгородской таможни предотвратили 
незаконный вывоз валюты из России в двустороннем 
автомобильном пункте пропуска Колотиловка, сообщает 
пресс-служба ведомства.

 ■ Уголовное дело

Покупки 
за чужой счёт

 ► Рассчитываться 
банковской картой, 
конечно, удобно, 
но не стоит забывать 
о безопасности. Кражи 
со счетов белгородцев, 
увы, не редкость.
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80 лет назад

Неожиданное наступление
К февралю 1943 года в Белгород уже 

больше 15 месяцев находился в оккупа-
ции. Однако при действующем комен-
дантском часе и других ограничениях в го-
роде продолжали работать предприятия, 
медицинские и образовательные учреж-
дения. В 1942 году была восстановлена 
работа пивзавода, продукция которого 
была доступна не только оккупантам, но и 
местным жителям. В Преображенском со-
боре шли службы. Работали магазины и 
рынок, который в то время располагался 
между нынешним кинотеатром «Победа» 
и проспектом Славы. Торговали только 
по средам, пятницам и воскресеньям с 9 
до 13 часов. Существовал целый пере-
чень продуктов, которые было запрещено 
продавать, но торговцы всё же пытались 
обходить запреты и продать из-под полы.

Гитлеровцев почти никто не беспо-
коил, так как осенью 1942 года деятель-
ность партизанских отрядов и подполья 
в окрестностях города была пресечена. 
Часть партизан ещё летом ушла на вос-
ток вместе с отступавшими частями Крас-
ной армии, ещё часть погибла или была 
захвачена в плен во время карательных 
операций оккупантов в шебекинских лес-
ных массивах. Многие из попавших в плен 
партизан Белгородского отряда, в том 
числе и его командир Андрей Поляков, 
содержались в Волчанске, где и были каз-
нены в январе 1943 года.

Городской гарнизон оккупантов состо-
ял из подразделений 168-й пехотной ди-
визии, моторизованной дивизии «Великая 
Германия» и 10-й венгерской дивизии. 
По свидетельству жителей города, среди 
личного состава особого беспокойства по 
поводу наступления Красной армии не 
было. Скорее всего, информацию о не-
благоприятной обстановке на фронте и 
о поражении под Сталинградом до рядо-
вого состава не доводили, а местное на-
селение вообще находилось в неведении.

Стремительное наступление Красной 
армии и ночной бой за город стали для го-
рожан неожиданностью. К 6.00 утра 9 фев-
раля 1943 года город был почти очищен 
от вражеских войск, которые отступали по 
шоссе на Харьков. У станции Болховец от-
ходившие подразделения и обоз основа-
тельно потрепали части 183-й стрелковой 
дивизии. Согласно донесениям наших ча-
стей вырваться из города удалось только 
батальону немецкой пехоты с танками и 
некоторой части обоза.

Наши вернулись
Город был освобождён, части Красной 

армии ушли дальше громить врага. Для 
возвращения к мирной жизни необходимо 
было восстановить деятельность органов 
власти, партийных, комсомольских, обще-
ственных организаций. По решению Кур-
ского обкома ВКП(б) на восстановление 
органов управления отводилось не более 
пяти дней. В период с 10 по 14 февраля 
в Белгород прибыли А.И. Александров и 
Ф.С. Луев - первые секретари горкома и 
райкома ВКП(б) соответственно, а также 
второй секретарь горкома Ф.В. Куц. Пред-
седателем горисполкома вновь назначили 
Р.А. Голосовского. 

Одной из первоочередных задач ста-
ло составление точных актов о зверствах 
оккупантов и об ущербе, причинённом на-
родному хозяйству. Необходимо было про-
вести учёт коммунистов и комсомольцев, 
находившихся в городе в период оккупа-
ции, а также учёт всего гражданского насе-
ления. Согласно «Краткой экономической 
характеристике области после освобожде-
ния», подготовленной в марте для членов 
бюро Курского обкома ВКП(б), в Белгороде 
из 34 359 жителей, проживавших до войны, 
осталось 19 502. Из 89 предприятий после 
освобождения работали только девять. 

Необходимо отметить, что в ходе окку-
пации и во время первого освобождения 

Белгород почти не пострадал. К 20-м чис-
лам февраля в городе были восстановле-
ны и приступили к работе городская элек-
тростанция, водопровод, пивной завод, 
кирпичный завод НКПС, промкомбинат, 
семь промышленных артелей, железно-
дорожный узел. Среди первоочередных 
значились и такие объекты бытового об-
служивания, как баня, парикмахерская, го-
стиница, подразделение жилкомхоза по 
саночистке и похоронное бюро.

Восстанавливалась работа и правоох-
ранительных органов, в первую очередь 
горотдела НКВД. Областным управлением 
на должность начальника был назначен 
Ф.С. Базулин, а его заместителем по ми-
лиции стал В.Н. Попов, работавший в этой 
же должности и до оккупации. Владимир 
Никитович был назначен и командиром ис-
требительного отряда, который воссозда-
вался из допризывников 16-17 лет, а также 
тех, кто был не годен к строевой службе по 
медицинским показаниям.

Охрану общественного порядка и ко-
мендантскую службу в городе и окрестно-
стях в первые недели после освобождения 
осуществляли заставы и мотоманёврен-
ные группы 90-го и 92-го пограничных пол-
ков. В самом городе вплоть до 28 февраля 
несли службу бойцы 13-й заставы 92-го 
краснознамённого пограничного полка 
под командованием старшего лейтенанта 
Н.И. Борисова. Совместно с бойцами ис-
требительного отряда и сотрудниками ми-
лиции они патрулировали улицы города, 
проверяли документы на КПП. В окрест-
ностях города прятались и пытались вый-
ти к своим отдельные группы оккупантов и 
сотрудничавших с ними местных жителей. 
Орудовали и банды дезертиров. С ними 
боролись и пограничники, и милиционеры, 
и «ястребки». 

Грозное время
По воспоминаниям Р.А. Голосовского, 

в первых числах марта в городе стали 
размещать штаб Воронежского фронта. 
Количество военных, расквартированных 
в городе, всё увеличивалось. Постоянно 

пополнялись ранеными госпитали, под 
которые были переданы все мало-маль-
ски пригодные помещения. В одном из 
них, в здании нынешнего лицея № 9, на-
ходился на излечении Зиновий Гердт - 
будущий народный артист СССР.

В целях пресечения диверсий и вы-
явления враждебного элемента 7 марта 
Управлением войск НКВД по охране тыла 
Воронежского фронта с привлечением 
пограничных полков, сотрудников горот-
дела НКВД и бойцов истребительного 
отряда в городе провели массовую обла-
ву, в результате которой задержали 102 
человека. Среди них оказалось немало 
дезертиров. По воспоминаниям Влади-
мира Попова, 8 марта ему с несколькими 
бойцами истребительного батальона во 
дворе медшколы на ул. Фрунзе удалось 
задержать двух подозрительных лиц, ко-
торые были переданы в комендатуру. Как 
оказалось, это были немецкие шпионы.

В первые дни марта над городом стала 
активно действовать немецкая авиация, 
начались массированные бомбардировки 
города. Только за 14 марта в воздушном 
пространстве над Белгородом было за-
фиксировано 92 самолета противника. 
Результатом бомбёжек стали значитель-
ные разрушения в центральной части 
города и многочисленные жертвы среди 
гражданского населения. В развалины 
превратились многие дома на улицах Ле-
нина, Чичерина, Будённого, Комсомоль-
ской, Народной, Первомайской. 11 марта 
было повреждено здание горкома партии, 
а здание отдела НКВД полностью разру-
шено.

Опять уходим…
10 марта член Военного совета Воро-

нежского фронта Никита Хрущёв вызвал 
к себе руководство города и приказал го-
товить эвакуацию. С 11 марта граждан-
ское население начинает уходить из горо-
да, оседая в соседних районах в надежде 
вернуться, когда всё утихнет. Но посколь-
ку бомбёжки не прекращались, исход жи-
телей из города продолжался вплоть до 

подхода немецких войск, так что к момен-
ту второй оккупации Белгорода граждан-
ское население значительно сократилось.

К 16 марта стали возникать большие 
трудности с эвакуацией имущества, мате-
риальных ценностей партийных и совет-
ских органов. С большим трудом удалось 
найти гужевой транспорт для эвакуации 
денег и документов городской конторы 
Госбанка СССР. И если повозки ещё мож-
но было отыскать, то с лошадьми была 
самая большая проблема. Начавшаяся 
распутица вкупе с паникой и попытками 
отбить повозки отдельными группами от-
ходивших красноармейцев стоили боль-
шого труда охранявшим ценный груз со-
трудникам НКВД доставить его в Курск. 

В воспоминаниях и документах есть 
разночтения, поэтому можно сказать 
только то, что в один из дней с 14 по 17 
марта во время авианалёта были ра-
нены первый секретарь горкома партии 
Александров и первый секретарь горкома 
комсомола Кривогубова. Тогда же погиб 
и старший лейтенант госбезопасности об-
ластного управления НКВД Волков, кури-
ровавший восстановление деятельности 
городского и районного отделов НКВД.

В ночь на 18 марта в городе фактиче-
ски войск уже не оставалось. В северной 
части города в районе железнодорожного 
и городского мелзаводов некоторые ар-
мейские подразделения и войска НКВД 
заняли оборону, а затем отошли к Зелё-
ной Поляне и Беломестному.

С занятием Белгорода войсками 
противника руководство города разме-
стилось в селе Кривцово Сажновского 
района, а позже - на хуторе Ситное Ско-
роднянского района. Партийные и со-
ветские органы Белгородского района с 
приближением немцев эвакуировались в 
Разумное, а затем на территорию Шебе-
кинского района.

18 марта немцы снова оккупировали 
Белгород.

Юрий КОННОВ,
историк, архивист,

член Белгородского отделения РВИО
ФОТО ИЗ АРХИВА АВТОРА

Между двумя оккупациями

На улицах освобождённого Белгорода. Февраль 1943 года. 

 ► «Наш Белгород» совместно с историком, архивистом, членом Белгородского отделения 
Российского военно-исторического общества Юрием Конновым начинает проект 
«80 лет назад», посвящённый истории нашего города в 1943 году. Начало года Белгород 
встретил под оккупацией, в феврале был впервые освобождён, но уже в середине марта 
вновь был захвачен гитлеровцами. Окончательно город освободили только 5 августа 1943 года. 
Об этих событиях и пойдёт речь в наших статьях.
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Профессия

От кадастрового учёта 
до горных пород

Если о профессии картографа можно 
составить примерное представление, то 
о работе геодезиста мало кто знает. При 
этом многие наверняка встречали пред-
ставителей этой сферы.

 - Это такие люди в оранжевых жилет-
ках, которые иногда стоят на улице с не-
понятным коробком на треноге и смотрят 
в него, словно в бинокль. Это и есть специ-
алисты, которые проводят геодезическую 
съёмку, - рассказывает доцент кафедры 
природопользования и земельного када-
стра НИУ «БелГУ», кандидат географиче-
ских наук Анастасия Нарожняя.

«Коробочка», в которую смотрит гео-
дезист - это теодолит, нивелир или тахео-
метр. Устройства позволяют определять 
координаты и высотные отметки пово-
ротных точек городских и природных объ-
ектов. Потом эти данные переносятся на 
план или карту. Эти же приборы позволяют 
выполнить и обратную операцию: обозна-
чить на местности точки, где нужно разме-
стить проектируемые объекты строитель-
ства. Теодолит определяет плановые 
координаты, нивелир выявляет высоты, 
а тахеометр необходим для определения 
расстояния и углов поворота.

Труд работников геодезии не только по-
могает выяснять и наносить на карту опре-
делённые координаты, но и необходим для 
постановки на кадастровый учёт земельно-
го участка или здания с последующим по-
лучением прав на него. 

- Чтобы поставить на учёт земельный 
участок, жилой дом или здание, обязатель-
но фиксирование его координат. А чтобы 
это сделать, используют геодезическое 
оборудование. То есть для кадастрового 
учёта и получения прав на определённую 
недвижимость мало сказать, что ваш дом 
находится на какой-то улице под опреде-
лённым номером. Необходимы крайне 
точные данные о расположении дома или 
участка, - подчёркивает Анастасия. 

Не стоит путать специалистов в обла-
сти геодезии: кадастровиков, землеустро-
ителей, картографов, инженеров-геоде-
зистов и многих других. Например, чтобы 
работать с подготовкой документов о зе-
мельных участках, зданиях и сооружениях, 
специалист должен не только получить 
высшее образование по одному из карто-
графических и геодезических направле-
ний, но и сдать теоретический экзамен для 
получения квалификационного аттестата 
кадастрового инженера. 

Существуют в данной сфере и другие 
профили. Они чаще всего встречаются на 
производстве, поэтому зачастую нам не 
видны. Специалистами этих ниш являют-
ся, к примеру, маркшейдеры. Это работ-
ники горнодобывающей отрасли, трудя-
щиеся при строительстве и эксплуатации 
подземных сооружений, в архитектурных 
отделах, в проектных учреждениях. Они 

умеют определять горные пласты и обо-
значать полезные ископаемые, породы, их 
объёмы.

- Та информация, которая собирается и 
создаётся геодезистами, может в дальней-
шем использоваться картографами для 
последующей работы, - рассказывает пре-
подаватель.

По примеру родителей
Инженер-землеустроитель Анастасия 

Нарожняя в профессии с 2008 года. Почти 
всё это время она строит карьеру препода-
вателя вуза. А работать «в полях» ей при-
шлось в годы студенчества на практике и 
при написании диссертации.

- В землеустройство и кадастр я пришла 
по примеру родителей. Они у меня земле-
устроители. Во время учёбы меня замети-
ли преподаватели и привлекли к научной 
деятельности ещё на третьем курсе. Мне 
было очень интересно исследовать, узна-
вать новое. Приглашение в аспирантуру я 
приняла с удовольствием. И уже тогда ста-
ла делиться своими навыками со студента-
ми, - рассказывает преподаватель.

Основные дисциплины учебной про-
граммы студентов Анастасии связаны с 
применением геоинформационных про-
грамм в различных сферах наук о Земле 
и государственной регистрацией недвижи-
мости. Геоинформационные системы - это 
программы, которые дают возможность 
создавать при помощи специального про-
граммного обеспечения карты и анализи-
ровать их. Пространственный анализ по-
зволяет узнавать новые закономерности в 
землеустройстве, ландшафте, экологии и 
географии. 

Помимо преподавания в НИУ «БелГУ», 
Анастасия Нарожняя занимается инженер-
ной и проектной деятельностью в Центре 
прикладных исследований и геотехноло-
гий. В этой организации она разрабаты-
вает проекты и занимается геодезической 
работой. Например, с 2022 года в регионе 
реализуется губернаторский проект по 
очистке водных объектов.

- У нас распределено так: обычно муж-
чины, в том числе наши лучшие студен-
ты и аспиранты, выезжают на местность, 
снимают берег и территорию реки, а мы, 
девушки, работаем в офисе - занимаемся 
картографированием и составлением от-
чётов, - улыбается специалист.

Больше, 
чем просто чертежи

О работе картографа нам рассказала 
кандидат географических наук, доцент 
кафедры географии, геоэкологии и без-
опасности жизнедеятельности, замести-
тель директора Института наук о Земле 
по международной и профориентацион-
ной работе Екатерина Дроздова.

- По своему базовому образованию 
я географ. Со студенческой скамьи мне 
очень нравился механизм создания карт 
и методика их построения. Я полностью 
погрузилась в эту сферу. Разработкой 
картографических продуктов занима-
юсь уже более 15 лет, - рассказывает 
Екатерина.

В классическом понимании карто-
граф - это человек, который занимает-
ся построением и разработкой карт. Так 
было очень долгое время.

- Можно сказать, что картограф - одна 
из древнейших профессий. И после фи-
лософов и математиков, наверное, даль-
ше появились картографы. Испокон веков 
люди стремились изобразить на стенах 
пещер и на глиняных дощечках маршру-
ты к местам, где можно поймать зверя, 
добыть ягоды и грибы. В XX веке клас-
сическая картография стала активно мо-
дернизироваться. Благодаря появлению 
аэрофотосъёмки, а затем и спутникового 
позиционирования, космической съёмки, 
картографы стали специалистами и в об-
ласти аэрокосмических данных, и в сфе-
ре геоинформационных технологий, - от-
мечает Дроздова.

Сегодня деятельность картографов 
включает в себя гораздо больше, чем 
просто чертежи или расчёты. Современ-
ная география обеспечивает нужды поч-
ти всех сфер экономики и рассматривает 
пространственные проблемы. А решение 
любых пространственных и территори-
альных проблем невозможно без их ви-
зуализации. Картография визуализирует 
любые процессы и явления, которые про-
исходят в окружающей среде. Расчёт зон 
затопления, изучение агроландшафта 
и функциональное зонирование, актуа-
лизация топографических данных, обо-
значение зелёных инфраструктур - этим 
(и не только) занимаются картографы. 
Кроме того, всем известные браузер-кар-

ты, навигаторы и ГИС-приложения - тоже 
плоды деятельности этих специалистов. 

Новые горизонты
Большинство современных карт соз-

даётся в цифровом формате. Поэтому 
современные картографы - это профес-
сионалы, работающие с геоинформаци-
онными системами и базами данных. Соз-
дание одной такой карты может занять от 
нескольких часов до нескольких месяцев - 
всё зависит от сложности, детализации, 
назначения и иных параметров работы.

- Визуально любая карта выглядит как 
изображение, но на самом деле это база 
данных. Картографы работают с табли-
цами, где представлена атрибутивная и 
пространственная информация, - поясня-
ет Дроздова.

Нельзя сказать, что бумажные карты 
полностью вышли из оборота. Прежде 
всего они необходимы для учебного про-
цесса. К тому же всегда удобно взять бу-
мажный атлас и быстро посмотреть то, 
что тебе нужно. Но всё же современные 
карты создают при помощи цифровых 
технологий.

- Мы не сидим и не вычерчиваем от 
руки проекции, не наносим объекты на 
карту вручную, а создаём сразу всё в 
электронном формате. Однако всегда 
есть и важные для использования бумаж-
ные карты. Кроме учебных, к ним отно-
сятся, например, военно-навигационные 
и полевые, - объясняет специалист.

Вне преподавательской деятельности 
Екатерина Дроздова и её коллеги сотруд-
ничают с агрохолдингами и другими пред-
приятиями Белгородчины и соседних 
областей. Там они создают карты в за-
висимости от пожеланий клиента. Часто 
заказчиками выступают ГОКи с потребно-
стями создания карт для инженерно-тех-
нологических изысканий.

- Иногда при создании карт рождаются 
очень неожиданные выводы. Можно соз-
дать уникальный алгоритм или выявить 
удивительные закономерности, на кото-
рые прежде никто не обращал внимания. 
Работа с картой и её создание - очень ин-
тересные и захватывающие процессы, - 
заключает Екатерина Дроздова.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

Неочевидная работа
 ► 12 марта в России 

отмечается День 
работников геодезии 
и картографии. 
Как составить карту, 
что такое теодолит 
и как со всем этим 
связана недвижимость? 
Мы встретились 
с преподавателями 
Института наук о Земле 
НИУ «БелГУ» геодезистом 
Анастасией Нарожней 
и картографом Екатериной 
Дроздовой, чтобы 
узнать об особенностях 
их работы.

Анастасия Нарожняя.Екатерина Дроздова.
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Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН

 ► Белгородка выиграла 
юниорское первенство 
страны. 

В Ярославле завершилось первенство 
России по полиатлону среди юниоров и 
юниорок 18 - 23 лет в спортивной дисци-
плине «4-борье с бегом», в котором уча-
ствовали более 100 человек из 12 регио-
нов страны, в том числе белгородцы. 

По результатам соревнований воспи-
танница Центра спортивной подготовки 
региона Вероника Матвейченко среди 
юниорок 18 - 20 лет поднялась на высшую 
ступень пьедестала, завоевав золотую 
медаль национального турнира. Трениру-
ется спортсменка под руководством Ана-
толия Однодворцева.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ  
ЦЕНТРА СПОРТИВНОЙ ПОДГОТОВКИ  

БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ «ВКОНТАКТЕ» 

Домашний матч «Белогорья» на этот 
раз проходил в Одинцово. В этом сезо-
не команды Белгорода и Кемерово уже 
играли на площадке одинцовского СЗК, 
только тогда они представляли свои ре-
гионы в рамках Спартакиады сильней-
ших. В тот раз встреча завершилась со 
счётом 3:0 в пользу белгородцев. Сей-
час итоговый результат матча 27-го тура 
чемпионата страны оказался аналогич-
ным, но мартовская игра получилась у 
«Белогорья» чуть легче, чем в августе. 
В каждой из трёх игровых отрезков бел-
городцы владели инициативой, не допу-
ская невынужденных ошибок. Как итог - 
25:21, 25:23, 25:17 и 3-0 в матче. Лучшим 
снайпером в составе победителей ока-
зался Мохаммед Аль-Хачдади, набрав-
ший 20 баллов.

Как отметил после матча старший 
тренер «львов» Сергей Брусенцев, 
его команда настраивалась на тяжёлый 
матч.

- С Кемерово у нас лёгких игр не быва-
ет. Но игра получилась, сложилась для 
нас легче, чем предполагали. Главным 

фактором победы сегодня стала обще-
командная игра. Начало первой партии 
это наглядно показало. Ребята бились за 
каждый мяч в защите, на блоке, в атаке. 
Каждый выкладывался максимально, - 
сказал наставник белгородцев.

Следующие матчи в Суперлиге под-
опечные Бориса Колчина проведут в 
Туле против «Югры-Самотлора» из Ниж-
невартовска и нижегородского АСК.

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

На волне успеха  ■ Волейбол

 ► Волейболисты «Белогорья» выиграли шестой матч 
подряд в Суперлиге, обеспечив себе пятое место по итогам 
регулярного чемпионата. ► В Белгороде 

пройдёт 12-дневный 
благотворительный 
марафон с таким 
названием. 

Его проведёт общественная организа-
ция «Святое Белогорье против детского 
рака». Участником акции может стать лю-
бой желающий в возрасте от 18 лет. До-
статочно сделать пожертвование и оста-
вить заявку. Все вопросы можно уточнить 
по телефону: +7-910-739-03-23.

Пожертвование может быть любым - 
фиксированной суммы нет. Внести его 
можно в режиме онлайн до времени ва-
шего забега, а можно непосредственно 
перед забегом опустить определённую 
вами сумму в ящик-копилку.

Акция стартует 1 апреля в 13.00, фи-
ниш назначен на 12 апреля в 19.00. Если 
вы просто хотите поддержать акцию, 
можно отправить СМС-сообщение на но-
мер 3443 с текстом «Белогорье 100», где 
100 - это сумма пожертвования (она мо-
жет быть любой).

ФОТО T.ME/BELADM31

Добро не спит -  
добро бежит

 ■ Благотворительность

Во втором учебно-тренировочном сбо-
ре, который продлится с 8 по 22 марта, 
принимают участие все футболисты бел-
городской команды. Кроме того, состав 
пополнили два игрока футбольной «мо-
лодёжки» «Салюта» - Владислав Бука-
тов и Александр Бурыкин.

Отметим, что во время южного сбора 
подопечные Виктора Навоченко прове-
дут пять контрольных встреч. В первой из 
них «гранатово-чёрные» обыграли «Зна-
мя Труда» из Орехово-Зуево со счётом 
3:1 (голы у белгородцев на счету Дениса 
Дёгтева, Александра Канищева и Вла-

дислава Сухова).  А затем салютовцы 
разгромили клуб из Махачкалы «Дина-
мо-2», выиграв 5:1. В этом матче отличи-
лись Степан Суриков (дважды), Тимур 
Дудайти, Данила Матвевнин и Андрей 
Ивантеев. До завершения учебно-трени-
ровочного сбора команде предстоит про-
вести ещё три спарринга.

Старт сезона в первенстве Второй 
лиги запланирован на 1 апреля. В этот 
день салютовцы в Москве сыграют со сто-
личной «Родиной-2».

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ ФК «САЛЮТ» 
«ВКОНТАКТЕ»

В Республике Марий Эл завершилось 
первенство России по спортивному ту-
ризму на лыжных дистанциях. По итогам 
соревнований среди юниорок до 21 года 
в дисциплине «связка» белгородки Кира 
Жильцова и Ева Костина замкнули трой-

ку сильнейших, выиграв бронзовые меда-
ли национального турнира. Отметим, что 
тренируются девушки под руководством 
Дарьи Елисеевой и Алексея Жильцова.
ФОТО ИЗ ГРУППЫ ЦЕНТРА СПОРТИВНОЙ ПОДГОТОВКИ 

БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ «ВКОНТАКТЕ» 

Из Ярославля -  
с победой

Бронзовая тропа  ■ Спортивный туризм

 ► Белгородские спортсменки стали призёрами первенства 
страны по туризму.

Подготовка  
продолжается 

 ■ Футбол

 ► Белгородский «Салют» отправился на второй южный сбор 
в Кисловодск. 

 ■ Полиатлон
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По горизонтали: Геллер. Опера. Акын. Нагота. 
Сейм. Диез. Веди. Акм. Инга. Джин. Агат. Клин. 
Осёл. Антракт. Стаж. Ерш. Рать. Идеал. Брасс. 
Акциз. Особа. Корабль. Гайка. Уста. Донос. 
Чернила. Есаул. Лайта. Клодт. Сима. Илия. 
Ван. Ухаб. Мент. Дуро. Абак. 

По вертикали: Оладьи. Разведка. Анималист. 
Но. Пенсионер. Гая. Гримаса. Аранта. Нить. 
Лида. Жеребец. Моська. Тала. Изба. Лиаз. 
Родство. Илек. Бечо. Куща. Аналитик. Джакузи. 
Немо. Острослов. Блул. Саксаул. Гарем. Йога. 
Счёт. Исай. Самба. Дядя. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 9
от 10.03.2023 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 20 ПО 26 МАРТА
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Грядёт пора обновления. Вторая половина не-
дели станет лучшим временем для самореализа-
ции и достижения целей. Занятия йогой, спортом 
и тренировки в бассейне пройдут успешно. Смена 
имиджа порадует вас и впечатлит окружающих.
ТЕЛЕЦ 
Пришло время отдохнуть от насыщенной жизни. 
Возрастёт потребность в уединении и тишине. 
Составление планов на будущее окажется про-
дуктивным. В поиске внутренней гармонии помо-
гут духовные практики.
БЛИЗНЕЦЫ 
Всю неделю вам будет сопутствовать удача. Это 
время исполнения желаний и покорения целей. 
Обстоятельства будут на вашей стороне. Возрас-
тает роль друзей. Вы будете много времени про-
водить с близкими. Ожидаются яркие выходные.
РАК 
Не исключено, что вам придётся доказывать свои 
способности и применять теоретические знания 
на практике. Вероятно знакомство с важным для 
вашей карьеры человеком. Чтобы исполнить за-
ветные желания, приложите максимум усилий.
ЛЕВ 
Львов ждёт спокойная неделя. Вместо приклю-
чений вам лучше заняться саморазвитием и 
образованием. Это время поиска авторитетов, 
наставников и вдохновителей. Путешествие за-
рядит вас энергией, а общение наполнит эмоци-
ями.
ДЕВА 
Не исключено, что на этой неделе Девы станут 
свидетелями или участниками экстремального 
события. Влюблённые и семейные Девы получат 
уйму ярких впечатлений. Одинокие представите-
ли знака встретят интересного человека.
ВЕСЫ 
Внимание стоит уделить укреплению здоровья. 
Посещение врачей, профилактические проце-
дуры и занятия спортом благоприятно скажутся 
на организме. Любимый человек впечатлит вас. 
Период хорош для посещения торжеств и вече-
ринок.
СКОРПИОН 
Творческий настрой сделает Скорпионов край-
не продуктивными. Период укрепит любовные 
отношения и подарит приятные воспоминания. 
Воплощение идей стоит перенести на выходные. 
Неделя подходит для обновления режима дня.
СТРЕЛЕЦ 
Первую половину периода посвятите семье и 
дому. Отношения с близкими порадуют теплотой 
и взаимностью. Любовная сфера наполнится гар-
монией. Это удачное время для посещения раз-
влекательных мероприятий.
КОЗЕРОГ 
Первые дни недели проявят вашу коммуника-
бельность. Позже Козерогов увлекут бытовые 
дела. Актуальным станет вопрос наведения уюта 
в доме. Отношения с семьёй складываются бла-
гополучно. Домочадцы поддержат любые ваши 
идеи.
ВОДОЛЕЙ 
Период начнётся с мыслей о финансовых на-
коплениях. Вас ждут успехи в этой сфере. Дру-
жеские контакты активизируются. Это неделя 
общения, новостей и поездок в кругу близких. 
Продуктивность проявится и в учёбе.
РЫБЫ 
Пришло время подумать о себе. В здоровом эго-
изме нет ничего плохого. Ближайшие дни потре-
буют от вас умения эффективно решать практи-
ческие вопросы. Благодаря трудолюбию удастся 
увеличить доходы и сделать выгодные покупки.

Календарь погоды на неделю с 17 по 23 марта
17.03

ПТ
18.03
СБ

19.03
ВС

20.03
ПН

21.03
ВТ

22.03
СР

23.03
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  740
днем    744

ночью  748
днем    750

ночью  749
днем    747

ночью  745
днем    743

ночью  740
днем    739

ночью  740
днем    742

ночью  740
днем    741

Температура 
воздуха, °C

ночью      3
днем        6

ночью      1
днем        6

ночью      1
днем        6

ночью      2
днем        8

ночью      3
днем      12

ночью      3
днем      13

ночью      6
днем      13

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

дождь
Направление 
ветра С С-В С-В С-В С Ю-З Ю

Скорость
ветра, м/с 5 5 3 2 1 2 4

cgms.ru

- Любой каприз за ваши деньги! 
- У меня только тысяча...
- Тогда не капризничайте.

***
- Дайте, пожалуйста, ацетилсалициловую кис-
лоту. 
- Аспиpин, что ли? 
- «Аспилин» я не выговаливаю.

***
В нашем дворе жил бездомный пёс Шарик. В по-
недельник он неожиданно исчез. Сегодня снова 

увидел его. Вымыт, причёсан, гуляет на повод-
ке с тёткой из соседнего подъезда. Я женился 
так же примерно. 

***
Учитель музыки говорит ученику: 
- Предупреждаю: если ты не будешь вести себя 
как положено, я скажу твоим родителям, что у 
тебя талант!

***
Истинная цель длительного хождения жен-
щины с мужем по магазинам - довести его до 

такого состояния, чтобы он был готов купить 
что угодно и за любую цену, лишь бы всё за-
кончилось. 

***
Однажды я по ошибке отдал часть зарплаты 
любовнице, а жене принёс шампанское и цве-
ты. Обе женщины были безмерно счастливы.

***
- Вставьте пропущенное слово: «... есть - ума 
не надо», четыре буквы. 
- Гугл?

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Правду следует подавать так, как подают пальто, 
а не швырять в лицо, как мокрое полотенце.

Марк Твен
Никогда не теряй терпение - это последний ключ, 
отпирающий двери.

Антуан де Сент-Экзюпери
Путешествие в тысячу ли начинается с одного 
шага.

Лао-Цзы
При прикосновении любви каждый становится по-
этом.

Платон

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 370, вырезка - 330, 
лопатка - 300, задняя часть на ко-
сти - 280, крестец - 330, рёбра - 320, 

рулька - 100, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
750, кролик - 450, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
500, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 50, 
свёкла - 50, лук репчатый - 60, мор-
ковь - 50, капуста - 30, капуста пе-

кинская - 120, капуста цветная - 300, 
огурцы - 180, помидоры - 240, перец -
400, шампиньоны - 225, яблоки - 80, ба-
наны - 100, лимоны - 250, апельсины -
200, виноград - 350, киви - 250, ман-
дарины - 150. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 35, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙРЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

Наш ликбез

Тема лекции, по заверениям Павла 
Субботина, родилась ещё в 2017 году, 
когда он начал изучать окрестности го-
рода, чтобы лучше понять его облик. 
Путешествуя по улицам Белгорода, 
историк неожиданным образом пришёл 
к мыслям, которые тогда же и изложил 
перед своей аудиторией в социальных 
сетях. 

«Я живу в Белгороде. Это город. 
Живу давно, всё хорошо, но есть осо-
бенность у местных горожан, к которой 
не привыкну. Они постоянно передвига-
ют памятники. Вот как в других местах? 
Решили памятник установить - да без 
проблем. Изготовили, соорудили, во-
друзили, открыли, обсадили - всё, стоит 
как вкопанный. Горожане, голуби и гости 
точно знают - этот памятник вон там, 
а тот, другой, - кварталом дальше. А в 
Белгороде - нет. Здесь памятники живут 
своей, отдельной жизнью. Поставлен-
ный однажды в одном месте, он после 
переезжает на другое, а потом - на тре-
тье. Вместе с клумбами и голубями. А 
мы его потом ищи», - писал Субботин.

Та заметка была, скорее, констатаци-
ей причудливого факта. В самом деле, 
зачем эти памятники передвигают, и по-
чему именно Белгород? Ответов тогда 
не последовало, но тема обрела вто-
рое дыхание спустя шесть лет, попол-
нившись новыми фактами и, что самое 
главное, выводами, которые нашли от-
ражение в лекции историка. Что же про-
исходило с белгородскими памятниками 

все эти годы, и для чего понадобилось 
перемещать их с места на место?

Главные путешественники 
Белгорода

Речь о памятнике Карлу Марксу и 
Фридриху Энгельсу, на сегодняшний 
день находящемся в парке Ленина. 
Скульптура известных коммуни-
стов «переезжала» по го-
роду пять раз. Памятник 
был разработан для 
улучшения облика го-
родов в послевоен-
ное время - точно 
такие же фигуры, 
помимо Белгоро-
да, находятся в 
ряде других горо-
дов России. Соз-
данный в 1953 году, 
он был признан па-
мятником истории 
регионального значе-
ния и установлен в го-
родском саду. Несколько 
позже скульптуры Маркса и 
Энгельса «переехали» в парк Ленина, 
практически на то же место, где они сто-
ят и сейчас. Ещё спустя время в сквере 
Победы понадобилось установить мону-
мент на главной аллее, куда и отправил-
ся памятник идеологам марксизма. Сле-
дующей точкой длинного путешествия 
стало место у областной библиотеки, и 
уже оттуда Маркс и Энгельс в 2002 году 
«переехали» обратно в парк Ленина.

Среди кочующих фигур есть и другие 
представители. Так, памятник святи-
телю Иоасафу переместился с Белго-
родского проспекта (там он находился 
неподалёку от духовной семинарии) к 
Марфо-Мариинскому монастырю. Па-
мятник Михаилу Щепкину «переехал» 
от Смоленского собора поближе к драм-
театру. Памятник честному гаишнику 
Павлу Гречихину, изначально постав-

ленный на проспекте Ватутина, в 
2016 году «перекочевал» на 

кольцевую развязку улиц 
Корочанской и Волчан-

ской. Даже извест-
ному белгородцам 
монументу Влади-
миру Ленину при-
шлось скитаться 
по улицам города. 
Его историю пере-
сказывает Павел 
Субботин:

- На фото сере-
дины 1950-х годов 

можно увидеть Ленина 
с указывающей рукой, 

но это второй памятник 
Владимиру Ильичу, потому что 

первый был установлен ещё в 1927 
году. Простоял он все 1930-е годы, по-
том пришла война. Немцы в него стре-
ляли и пытались разрушить памятник, 
но у них не хватило времени. Позже его 
привели в порядок. Со временем и эта 
скульптура приходила в негодность, по-
этому её решили заменить: установили 
новый, знакомый нам вариант с рукой. 
Простоял он меньше пяти лет: приняли 
решение поставить памятник, отвечаю-
щий статусу города. В итоге появился 
памятник, который простоял там более 
полувека.

С Соборной площади вождь пролета-
риата в 2013 году всё же отправился на 
Народный бульвар, где и находится до 
сих пор.

Почему памятники 
не находят своего места?

В данном случае Павла Юрьевича ин-
тересует, скорее, философская сторона 
вопроса. По его мнению, не так важно, 
каковы фактические причины для пере-
носа названных памятников: куда важ-
нее вытекающие из этого выводы. И они 
не так утешительны.

- Вопрос памятников и скульптур не 
праздный. Это вопрос пространства, в 
котором мы все живём: я здесь живу, 
вы живёте, к нам гости и родственники 
приезжают. Почему в Белгороде это так 

часто происходит? Давайте скажем, что 
у нас в городе лёгкое отношение к па-
мятникам и скульптуре. Нет такого, что 
в каком-то месте сложился архитектур-
ный облик, и мы его сохраняем лет 60, 
70 или 100, - считает историк.

Беспечность и несерьёзность по от-
ношению к объектам культуры и архи-
тектуры, по мнению Субботина, приво-
дят не только к утрате туристической 
привлекательности города, но и к де-
градации культурно-исторического кода 
горожан. Он приводит в пример случаи 
строительства объектов современной 
инфраструктуры в местах исторической 
памяти области, говоря о территории 
Белгородской черты. Однажды он уви-
дел, как на месте старинного вала ве-
дётся стройка. Обратившись к местным 
властям, он узнал, что здесь будет по-
строен новый проезд. Комичности (а в 
каком-то смысле и трагизма) ситуации 
придаёт тот факт, что Павла Субботина 
нередко приглашают в состав комиссий 
по развитию туризма в городе. Полу-
чается, что нам нужны новые дороги 
на территории локаций с историческим 
прошлым и одновременно с этим - но-
вые туристические маршруты. 

- Всё это происходит вследствие того, 
что так можно. Мы и памятники двигаем 
и дома реставрируем. Я называю это 
«реставрация экскаватором». Вот со-
временное здание, в котором сейчас 
располагается «Белгородэнергосбыт». 
Там всё снесли: нижний этаж сделали 
«а-ля как было», но это уже не тот дом! 
Есть определённый уровень культуры и 
вкуса, простите меня. При принятии та-
ких решений требуется советоваться со 
специалистами, смотреть законы, спра-
шивать общество, - объясняет Павел 
Юрьевич.

По словам историка, ситуация посте-
пенно начала улучшаться, однако для 
ощутимого прогресса следует прово-
дить целенаправленную и выдержанную 
политику градостроительства.

- Слава богу, последние лет семь, 
когда мы уже многое утратили, стали 
наконец подобного рода вопросы об-
суждать. Квартал в центре города, парк 
за диорамой, перепроектировка парка 
Победы <…> Мы начали создавать ко-
миссии и включать туда специалистов. 
Но передвижение памятников - это сви-
детельство того, что в Белгороде не 
сложилось устойчивых пространств. С 
момента приезда наблюдал, как город 
рос, и мы все этим гордились. Я горжусь 
до сих пор. Но он рос, постоянно меняя 
архитектурную концепцию. Посмотрите, 
сколько стилей даже в центре города. 
Отсутствие исторического ядра создаёт 
блок для развития, - считает историк.

Никита МИГУЛИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА  

И ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ПАВЛА СУББОТИНА

Памятники-передвижники
 ► В Пушкинской 

библиотеке-музее прошла 
встреча с историком, 
начальником управления 
по делам архивов 
Белгородской области 
Павлом Субботиным. 
Беседу посвятили 
белгородским памятникам 
и скульптурам, которые 
по тем или иным 
причинам меняли места 
своего расположения. 
Мероприятие состоялось 
в рамках федерального 
проекта «Гений 
места», направленного 
на развитие креативной 
экономики регионов 
страны.
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Сейчас памятник Михаилу Щепкину находится рядом с драмтеатром, а раньше он 
стоял напротив Смоленского собора.

Памятник честному гаишнику Павлу Гречихину раньше стоял на пересечении проспек-
та Ватутина с улицей Губкина.

Памятник Марксу и Энгельсу в парке Ле-
нина.


